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Максимальные ставки по транс-
портному налогу уже установле-
ны в Марий-Эл и Башкортостане. 
В Ростовской области их будут 
увеличивать постепенно.

Однажды в 2008-м
Об этом заявила заместитель 

губернатора Ростовской области – 
министр финансов Лилия Федото-
ва на общественных обсуждениях, 
посвященных корректировке ста-
вок транспортного налога.

– Сейчас действуют ставки, уста-
новленные в 2008 году, с тех пор 
они не повышались. Посчитайте, 

сколько лет прошло! За это время 
выросла инфляция, повысилась 
заработная плата, подорожали 
материалы. Стало больше автомо-
бильных дорог с твердым покры-
тием и по-прежнему возникает по-
требность в строительстве новых. 
А источник финансирования для 
этого у нас один – это дорожный 
фонд муниципальных образова-
ний, – отметила Лилия Федотова.

В основном дорожный фонд го-
родов и районов пополняется имен-
но за счет транспортного налога. 
На его долю приходится 73%. Есть 
еще акцизы от нефтепродуктов и 
субсидии из областной казны.

Средства из дорожного фонда 
идут не только на капремонт дорог, 
но и на поддержание их текущего 
состояния. Это и ямочный ремонт, 

и нанесение разметки, и покос тра-
вы на придорожной полосе. Оче-
видно, что хлопот у дорожников 
много, другое дело, что средств в 
фондах для содержания автодорог 
в нормативном состоянии недо-
статочно.

– Общая протяженность дорог 
в Ростовской области составляет 
36 тыс. км. 77% из них – это дороги 
местного значения, – уточнила зам-
министра транспорта Ростовской 
области Инна Володина.

Километрам  
не хватает миллионов

Например, в Шахтах общая про-
тяженность автодорог с твердым 
покрытием составляет 323 км.

– При условии выделения суб-
сидии из областного бюджета на 
2025 год мы сможем обновить 
только 11 км дорожного полотна 
на четырех объектах на общую 
сумму 385 млн рублей, – посетовал 
на общественных обсуждениях 
председатель городской Думы – 
глава города Шахты Константин 
Корнеев.

Еще в Шахтах нужны подъезд-
ные пути к новой школе на 600 
мест. Цена вопроса – 307 млн 
рублей.
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Легендарный, уникальный, флагманский – все эти 
эпитеты звучали в адрес самолета-амфибии Бе-200, 
серийное производство которого ведется в Таганро-
ге с 2016 года.

Собирают амфибию во всемирно известном 
Таганрогском авиационном научно-техническом 
комплексе (ТАНТК) имени Г.М. Бериева. История 
одного из ведущих авиапредприятий нашей страны 
началась 1 октября 1934 года. За 90 лет опытнейшие 
авиастроители создали более 35 
типов самолетов. Среди них круп-
нейший в мире реактивный само-
лет-амфибия А-40 «Альбатрос», 
турбовинтовая амфибия Бе-12 и 
гидросамолеты МБР-2, Бе-6, Бе-10.

Однако флагманским по-прежне-
му называют именно Бе-200. Этот 
единственный в мире реактивный 
самолет-амфибия может взять 
на борт 12 т воды, что является 
неоспоримым преимуществом в скорости при ту-
шении пожаров. Самолету-легенде в честь юбилея 
ТАНТК имени Г.М. Бериева установили памятный 

знак на территории предприятия. В торжественной 
церемонии приняли участие губернатор Василий 
Голубев и заместитель полномочного представите-
ля президента РФ в ЮФО Владимир Гурба.

– Когда загорается лес или населенный пункт (а 
именно тогда привлекается авиация), всегда смо-
тришь на небо: где этот самолет? Коллектив ком-
плекса создал машину, которая востребована в 
самых разных сферах. Сегодня она нужна не только 
при пожарах и не только в Ростовской области и 
в России. Она необходима в самых разных частях 
мира, – отметил глава региона, уточнив, что ТАНТК 
им. Бериева остается одним из мировых лидеров 
гидроавиации.

Это безусловная заслуга кон-
структоров, испытателей, множе-
ства других специалистов. Сейчас 
на заводе трудятся более 5000 
человек, среди них 30 семейных 
трудовых династий.

Заводчан ждет большое буду-
щее, заявил генеральный директор 
Объединенной авиастроительной 
корпорации Юрий Слюсарь.

– У нас с вами большие задачи 
по базовому проекту для ТАНТК – Бе-200. Мы 
должны реализовать проект модернизации са-
молета-амфибии с отечественными двигателями 

 ПД-8, которые сейчас создают-
ся и испытываются, – отметил 
Юрий Слюсарь.

Он признает, что это амбици-
озная задача, в частности, пото-
му что решить ее надо в сжатые 
сроки.

–  Я уверен, что этот самолет 
мы будем производить, продавать 
и развивать еще долгие годы – 
уже в импортозамещенном обли-
ке. Профессиональный коллектив 
ТАНТК с этой задачей справится, 
– подчеркнул Юрий Слюсарь.

В производственных цехах ки-
пит работа. В деле и летчики-ис-
пытатели.

– Бе-200 – единственный в 
мире, других таких нет, которые 
могли бы забирать воду из любо-
го водоема. Этот самолет ценят и 
любят во всем мире, –  заявил на 
взлетно-посадочной полосе лет-
чик-испытатель Евгений Юрасов.

По его словам, Объединенная 
авиастроительная корпорация 
будет привлекать в новые про-
екты молодежь.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Лилия Федотова, заместитель  
губернатора Ростовской области – 
министр финансов

В большинстве донских  
семей имеется не одно,  
а два транспортных средства
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Степан Зограбян, главный  
художник Ростовского  
музыкального театра

По примеру режиссера  
Юрия Еремина я бросил  
все и пошел в театр
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Полина Конышева, замминистра 
культуры Ростовской области

Новое поколение  
вносит свои смыслы  
в привычные  
нам вещи

Виктория Абрамченко, 
заместитель председателя 

Госдумы РФ

Новочеркасск  Новочеркасск  
должен быть  должен быть  

исключен из списка исключен из списка 
строительства  строительства  

новых атомных новых атомных 
электростанцийэлектростанций
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Белая Калитва (2)
Батайск (4)
Новочеркасск (4)
Волгодонск (5)
Шахты (6)
Багаевский район (5)
Зимовниковский район (7)

мир
Бразилия (3)
Сирия (3)
Китай (4)
Таиланд (5)

страна
ДНР (2)
Калуга (4)
Москва (4)
Астрахань (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 1-е полугодие 2025  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

727,50
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

с 4 по 14 октября включительно
деКада лЬгоТноЙ подпиСКи

факт

Власти обещают, что все льго-
ты по транспортному налогу 
в Ростовской области будут  
сохранены.

справка

На гидросамолетах и само-
летах-амфибиях, созданных 
в разные годы ТАНТК, уста-
новлено 287 зафиксированных 
и признанных мировых авиаци-
онных рекордов.

На высотеНа высоте
Фото: donland.ru

На высотеНа высоте



новости

с Викторией
Головко

Питерский концерт – в Азове
Виртуальный концертный зал открыли на прошлой неделе 
в городском Дворце культуры Азова. Такие залы создают по проекту 
Минкульта РФ, они позволяют широкой аудитории смотреть 
и слушать концерты симфонических оркестров и ансамблей, 
оперы, мюзиклы и литературно-музыкальные постановки ведущих 
учреждений культуры России. Показы доступны как в режиме 
реального времени, так и в записи. Как сообщила министр культуры 
Анна Дмитриева, за пять лет на Дону появилось девять виртуальных 
концертных залов: в Ростове, Батайске, Новочеркасске, Донецке, 
Шахтах, Волгодонске, Таганроге, Новошахтинске и Каменске-
Шахтинском. А в день открытия зала в Азове гостям церемонии 
показали концерт симфонического оркестра Государственной 
академической капеллы Санкт-Петербурга.

Ноутбуки для фронта
Еще одну партию военно-технической помощи до-
ставили из Ростовской области в зону СВО. По пору-
чению главы региона Василия Голубева этот груз пе-
редал его заместитель Вадим Артемов. Обновки по-
лучило подразделение, где проходят службу моби-
лизованные из Ростовской области. В составе груза 
– генераторы, ноутбуки и квадрокоптеры, оснащен-
ные тепловизорами, на общую сумму свыше 4 млн 
рублей. Кроме того, как отметил Вадим Артемов, 
вместе с техническими средствами бойцам привезли 
и 3,5 т овощей от жителей Семикаракорского района.
– Поддержка, которую получают наши военнослу-
жащие, действительно всенародная, – акцентировал 
замглавы региона.2
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На орбите силы духа
Товарищеский турнир по дзю-

до организовали в конце про-
шлой недели в Новочеркасске.

Приурочили это яркое спор-
тивное соревнование ко дню 
рождения президента РФ Влади-
мира Путина, а организаторами 
выступили спортивный комитет 
150-й дивизии Южного военного 
округа и молодежное крыло об-
ластного отделения «Народного 
фронта». В поединках сошлись 
дзюдоисты в возрасте от 19 до 25 
лет. Победителям вручили меда-
ли и грамоты, остальные участ-
ники получили памятные призы.

Частью турнира стала и выстав-
ка «Народного фронта» «Время в 
лицах», рассказывающая о пре-
емственности и связи поколений 
защитников страны. Принимал 
это яркое спортивное действо 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс казачьей столицы.

Помогут с бизнесом
В донской столице на площад-

ке регионального центра «Мой 
бизнес» дали старт второму 
потоку обучения предпринима-
тельским навыкам участников 
СВО, а также членов их семей.

Например, как рассказала рос-
товчанка Раиса Манухина, у ее 
мужа, участника спецоперации, 
уже есть свой бизнес, но и она 
решила не оставаться в стороне 
– открыть кофейню. В течение 
полутора месяцев слушатели смо-
гут узнать основы ведения пред-
принимательской деятельности, 
разработать вместе с экспертами 
бизнес-идею либо грамотно мас-
штабировать уже существующий 
предпринимательский проект. Как 
отметил министр экономического 
развития Максим Папушенко, эта 
обучающая программа – логич-
ное продолжение комплекса мер 
поддержки, имеющихся в стране 
и регионе.

– Для воплощения в жизнь 
предпринимательских инициа-
тив в распоряжении участников 
СВО – вся инфраструктура цен-
тров «Мой бизнес», – подчеркнул 
глава минэкономразвития.

Северный вектор
Наиболее важные соцобъек-

ты в трех северных районах ре-
гиона – Верхнедонском, Боков-
ском и Советском – осмотрел во 
время рабочей поездки предсе-
датель Заксобрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

Акцент был поставлен на соц-
объекты, появившиеся благодаря 
наказам избирателей и вклю-
ченные в народную программу 
«Единой России».

В поселке Чирском Советского 
района спикер облпарламента 
побывал в детсаду «Радуга». 
Учреждение было построено в 
2023 году и облегчило жизнь ро-
дителям, которые прежде возили 
малышей в райцентр. Довольны и 
родители детей постарше: недав-
но местную школу капитально 
отремонтировали.

В райцентре, станице Совет-
ской, Александр Ищенко осмот-
рел два объекта благоустройства, 
которые должны стать единым 
рекреационным пространством. 
Навестил он и ребят в комплекс-
ном центре социального обслу-
живания населения Боковского 
района.

О других результатах поездки, 
в том числе о решениях, приня-
тых после осмотра проблемных 
учреждений, читайте в ближай-
ших номерах «Молота».

Начистоту
В донском регионе продолжа-

ют избавляться от несанкцио-
нированных свалок, претворяя 
в жизнь федеральный проект 
«Чистая страна» нацпроекта 
«Экология».

Ликвидируют очаги в Рос -
тове, Таганроге, Новочеркасске, 
Донецке и Цимлянске. Во время 
поездки в Таганрог замгуберна-
тора Игорь Сорокин проверил 
ход работ по рекультивации по-
лигона. Как констатировал зам-
главы региона, к сегодняшнему 
дню работы выполнены на 74%. 
После их завершения территория 
должна превратиться в красивое 
и безопасное место для прогулок 
и отдыха.

книг жители страны в среднем тра-
тят от 1000 до 3000 рублей в год.

Электронные книги выбирают 
вдвое меньше опрошенных – 25%. 
Большинство из них ценят такой 
формат за удобство (65%). 38% 
привлекает возможность настро-
ить шрифт и яркость экрана по 
своему усмотрению, а 29% отве-
тили, что уже давно перешли на 
электронный формат и читают с 
экрана абсолютно все.

   ПОДПИСКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Почта России провела опрос жи-
телей страны о читательских 
предпочтениях. Треть аудитории 
печатной прессы (32%) оформля-
ет на нее подписку, из них 82% – 
через Почту России: в ее отделе-
ниях, на сайте или в мобильном 
приложении.

Самые популярные способы 
оформления подписки – непосред-
ственно в почтовых отделениях и 
на сайте podpiska.pochta.ru: так 
подписываются 44% и 42% опро-
шенных соответственно. Мобиль-
ное приложение для тех же целей 
выбирают 12%. 75% респондентов 
выписывают газеты и журналы 
и для себя, и для членов семьи – 
детей (30%) и старших родствен-
ников (34%). 8% подписчиков  

– участники благотворительной 
программы «Дерево добра». На 
подписку печатных изданий 32% 
тратят до 1000 рублей в год, 41% 
– от 1000 до 3000 рублей. Всего 
печатную прессу читают 17% 
опрошенных.

Бумажные книги – выбор 51% 
респондентов. Также 51% участни-
ков опроса приятно держать книги 
в руках и листать страницы, а 49% 
любят их из-за того, что читать с 
бумаги легче для глаз. 

Индивидуальность бумажной 
книги, включая переплет и при-
ятный запах, отметили 40% рес-
пондентов. Покупка бумажных 
книг почти одинаково популярна 
офлайн и онлайн (66 и 64% соответ-
ственно). На специализированные 
магазины или торговые центры 
приходится 66% продаж, на мар-
кетплейсы – 46%, на интернет-ма-
газины российских книжных из-
дательств – 28%, на зарубежные 
платформы – всего 2%. На покупку 

Доверие к бумаге сохраняется

Ни хвостов,  
ни чешуи

   ПОДДЕРЖКА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Полюбоваться блестящей 
на утреннем солнце зеркаль-
ной гладью воды на ростов-

ском гребном канале «Дон», по-
дышать будто омытым водой воз-
духом, пообщаться с друзьями, 
ненадолго забыть обо всех напа-
стях и... закинуть подальше удоч-
ку смогли участники уникального 
донского форума.

Выбраться  
за пределы квартир

Им в минувшую пятницу стал 
III ежегодный Областной фести-
валь-соревнование среди людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья (ОВЗ) по спортивной 
рыбалке на поплавочную удочку. 
Состязание стало третьим по счету, 
его любят и ждут.

Организовали мероприятие 
на территории гребного канала 
«Дон», это начинание – слагае-
мое партийного проекта «Единой 
России» «Единая страна – до-
ступная среда». Фестиваль уже 
по традиции собирает активис-
тов общественных организаций, 
объединяющих людей с ОВЗ и 
инвалидностью, волонтеров «ЕР» 
и «Молодой гвардии». В этом году 
перечень участников стал шире: 
попробовать себя в спортивной 
рыбалке смогли и участники СВО.

А среди задач организаторов 
– помочь реабилитации и социа-
лизации людей с ОВЗ, вовлечь их 
в занятия посильной физической 
активностью, влюбить в здоровый 
образ жизни.

– Ценно и то, что на фестиваль 
приехали участники из разных 
населенных пунктов региона. 
Рыбная ловля еще и позволяет им 
пообщаться на лоне природы в ком-

фортной обстановке, что-то расска-
зать о себе, сплотиться. Рыбачат 
и участники спортивных объеди-
нений для инвалидов, они могут 
продемонстрировать свои навыки. 
Сейчас на фестиваль приехали 
27 человек. Но останавливаться 
на достигнутом мы не хотим: в 
будущем году планируем сделать 
наш проект еще масштабнее, при-
гласить и людей с ОВЗ из других 
регионов ЮФО, ведь гребной канал 
может принять до 50 спортсменов, 
– поделился региональный коорди-
натор партпроекта «ЕР» «Единая 
страна – доступная среда» Дмит-
рий Татьянченко.

А уполномоченный по делам 
инвалидов в Ростовской области 
Василий Лыманюк подчеркнул, 
что приоритет – вытащить людей 
с ОВЗ за пределы квартир.

– Главное здесь, разумеется, не 
победа, а участие. Благодаря таким 
фестивалям мы даем инвалидам 
почувствовать, что им вполне по 
силам участвовать в интересных 
мероприятиях, вселяем веру в себя. 
И я очень рад, что люди остались 
довольны, – признался Василий 
Лыманюк.

Золотая рыбка на удачу
Победителей определяют по мас-

се общего улова, но есть и такая 
номинация, как «Самая крупная 
рыба». Примечательно и то, что 
всю рыбу после взвешивания вы-
пускают в водоем.

Первой удача в этот раз пришла 
к ростовчанину Петру Николаенко, 
он вытащил из воды подлещика 
весом около 700 г.

– Я люблю такие состязания. 
Как гласит известное изречение, 
время, проведенное на рыбалке, в 
счет жизни не учитывается. Ведь 
тут время будто останавливается, 
отдыхаешь душой. Спасибо орга-
низаторам, ведь на коляске не везде 
попадешь, непросто пообщаться с 

друзьями из других уголков горо-
да. В придачу, рыбалка – азартное 
дело! – поделился он с «Молотом».

А ростовчанин, ветеран СВО, 
штурмовик, участвовавший в ос-
вобождении Бахмута и Соледара, 
рассказал, что выкроить время на 
рыбалку при современном темпе 
жизни сложно, а фестиваль по-
зволяет в кои-то веки посидеть с 
удочкой у кромки воды.

– Я участвую впервые, и мне все 
нравится. Пребывание тут еще и 
успокаивает, позволяет сбросить 
стресс, – рассказал ростовчанин.

Порыбачила и жительница Белой 
Калитвы Любовь Крестьянникова. 
На Дону она – легенда, ее знают 
многие. Она потеряла ноги в ав-
густе 2014-го, когда родное село 
Самсоновка Краснодонского райо-
на Луганской области обстреляли 
украинские силовики. Ее мать и 
отец погибли, а ей перебило ноги. 
Но она освоила протезы, не падает 
духом, отменно играет в настоль-
ный теннис, участвует в соревно-
ваниях.

– Я рыбалку люблю, у меня 
дома спиннинг есть, выезжаю с 
родственниками на природу по-
рыбачить, – поделилась она. – А 
вообще, любая поездка – это новые 
впечатления, стараюсь такой воз-
можностью не пренебрегать.

Валентина Гирина из Новочер-
касска в прошлом году поучаство-
вала впервые и сразу заняла второе 
место. В этот раз, чтобы порадо-
вать коллег по рыбной ловле, она 
привезла для каждого участника 
сделанных своими руками малень-
ких золотых рыбок.
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   Выудить на фестивале можно было немалую по размерам рыбку, но после взвешивания весь улов 
отпустили в водоем

Прикрыть огнём
   К А ЗАЧЕС ТВО

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

В Ростовской области прошли трехдневные военно- 
полевые сборы казаков «Всевеликого войска Донско-
го», в которых приняли участие более 600 человек.

Они стали результатом сотрудничества войскового 
казачьего общества и органов военного управления 
Южного военного округа.

– Впервые за 10 лет такие крупномасштабные сбо-
ры мы провели в прошлом году и собрали тогда око-
ло 600 донских казаков, – рассказал замгубернатора 
Ростовской области, атаман «Всевеликого войска 
Донского» Сергей Бодряков. – Такие мероприятия 
способствуют совершенствованию боевой и мораль-
но-психологической подготовки членов казачьих 
обществ. Также это практическая подготовка казаков, 
находящихся в воинском резерве Вооруженных сил 
страны.

В Ростовской области на полевые сборы в 2024 году 
привлечены более 600 казаков из девяти казачьих 
округов, действующих на территории Ростовской об-
ласти, в том числе и казаки, принимавшие участие в 
специальной военной операции.

Участники сбора учились правильно передвигаться 
по полю боя, поражать 
врага из стрелкового 
оружия и прикрывать 
огнем товарищей. Трени-
ровались они и в эвакуа-
ции раненых, оказании 
им первой медицинской 
помощи, изучали основы 
инженерной подготовки.

Сборы проходили под 
руководством опытных 
инструкторов, многие из которых являются ветерана-
ми боевых действий и участниками СВО. Благодаря 
совместным усилиям казаков и атаманов с военно-
служащими ЮВО на занятиях удалось создать обста-
новку, приближенную к реальной боевой.

Особенностью нынешнего военно-полевого сбора 
стало обучение казаков работе с применением беспи-
лотных летательных аппаратов.

По оценке экспертов, сборы на военном полигоне 
прошли на высоком методическом и организацион-
ном уровне.

– В прошлом году после проведения таких во-
енно-полевых сборов более 30 казаков заключили 
контракты с Минобороны РФ, – рассказал замести-
тель атамана Всероссийского казачьего общества 
Валерий Ефремов. – В целом с февраля 2022 года в 
спецоперации приняли участие более 42 тысяч каза-
ков. Более 3000 из них отмечены государственными 
наградами РФ.

кстати

Подписка на второе полугодие 
2024 года на информационно-
аналитическую газету Ростовской 
области «Молот», отметившую 
в апреле свою 107-ю годовщину, 
продолжается. Открыта и подпис-
ка на первое полугодие 2025-го, 
как на печатную, так и на элек-
тронную версию старейшего дон-
ского издания.

   АКЦЕНТЫ

Угледар – наш!
Минобороны РФ официально подтвердило, 

что в результате решительных действий подраз-
делений группировки войск «Восток» освобо-
жден Угледар в ДНР.

Город находится на стыке запорожского и донец-
кого фронтов, там был создан мощный укрепрайон. 
Киев с 2022 года заявлял о неприступности этой 
«фортеции», бросал для ее удержания многотысяч-
ные резервы. В сентябре ВС РФ удалось окружить 
Угледар и взять под огневой контроль дорогу, по 
которой снабжались украинские войска.

Значение этой победы, возможно, даже превос-
ходит освобождение Бахмута: дальнейшее продви-
жение позволит создать новый плацдарм на Запо-
рожском направлении. Угледар стал вторым после 
Авдеевки крупным укрепрайоном, занятым ВС РФ 
с начала года, его освобождение войдет в историю 
ярких побед Армии России.

Налог как стимул
С 2025 года вводится федеральный инвести-

ционный налоговый вычет (ФИНВ), который 
позволит компаниям уменьшить налог на при-
быль, зачисляемый в федеральный бюджет.

Это даст возможность получить возмещение час-
ти инвестиционных затрат на дальнейшее развитие 
производства. Особое внимание в проекте бюджета 
уделено финансированию мероприятий по до-
стижению технологического лидерства. Средства 
будут направлены также на исполнение Послания 
президента РФ и стимулирование развития прио-
ритетных отраслей. Продолжится реализация 
программ льготного автокредитования, льготного 
лизинга, субсидирования перевода техники на га-
зомоторное топливо.

Моду диктуем мы
Третья Московская неделя моды, которая 

проходит с 4 по 9 октября в ЦВЗ «Манеж», пока-
зывает, насколько много интересных дизайне-
ров и компаний по производству одежды есть в 
России.

Заявки на участие поступили из 110 городов на-
шей страны. В этом – огромное преимущество Рос-
сии, которая собрала в себе десятки и сотни разных 
культур и традиций. Локальные бренды интересны 
не менее столичных марок, более того, они способ-
ны предложить совершенно новые, оригинальные 
идеи. Важно знать о них и иметь доступ к ним, тог-
да Россия будет способна полностью закрыть внут-
ренние потребности в дизайнерской одежде. Все 
русское сегодня в моде – и это огромный шанс для 
развития целой индустрии в стране, которая всегда 
была богата талантами, умела задавать тренды и 
вдохновлять своими образами весь мир.

Подготовил Александр Оленев

кстати

Рекордным трофеем, вылов-
ленным участниками фес-
тиваля, явился лещ весом 
 почти 2 кг.

цифра

8 казаков стали Героями 
России, начиная с февраля 
2022 года
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Грызунов задействуют в разминировании

«Нюхачи» примутся за дело

Ставка догонит автомобилистов
стр. 1

– В других муниципалитетах, 
как и в Шахтах, потребность в ре-
монте дорог гораздо больше, чем 
наши возможности. Судите сами, 
в следующем году на ямочный ре-
монт мы можем выделить только 
около 30 млн рублей при реальной 
потребности 80 млн. А ведь жите-
ли постоянно жалуются на ямы на 
дорогах, – отметил, общаясь с жур-
налистами, Константин Корнеев.

Спикер донского парламента 
Александр Ищенко уверен, что 
автовладелец, который едет по 
разбитой дороге и попадает в ямы, 
тратит на ремонт своей машины 
гораздо больше, чем предпола-
гаемые суммы увеличения транс-
портного налога.

– Если говорить об увеличении 
суммы налога, то надо сказать, 
что это прежде всего объясняется 

заметным увеличением количества 
транспортных средств, зарегистри-
рованных в Госавтоинспекции, – 
добавила Лилия Федотова.

Сейчас в донском регионе насчи-
тывается более 1,88 млн автомо-
билей. Это на 773 тысячи машин 
больше, чем в 2008-м.

– В большинстве семей в Ростов-
ской области имеется не одно, а два 
транспортных средства, – подчерк-
нула Лилия Федотова.

Добавят на дороги
Еще один аргумент – выросшие 

с 2008-го затраты на ремонт 1 км 
трасс в пять раз (до 14,9 млн руб.) 
и на реконструкцию в шесть раз (до 
126,7 млн руб.).

– Сейчас к дорогам предъяв-
ляются современные повышен-
ные требования, например, к 
асфальтобетону, материалам для 
устройства слоев основания и 
слоев земляного полотна. Из-за 
этого и произошло многократное 
повышение стоимости дорожных 
работ, – заявил профессор ка-
федры «Автомобильные дороги» 
ДГТУ, доктор технических наук 
Артем Тературян.

По словам Лилии Федотовой, 
регионы вправе в 10 раз как 
увеличивать, так и уменьшать 
ставки транспортного налога 
от показателей, прописанных в 

Налоговом кодексе РФ. На Дону 
обещают повышать их постепен-
но, в течение трех лет, начиная с 
1 января 2025 года.

Пока размер налоговой ставки 
не называется. Власти и депута-
ты говорят о том, что он будет 
определен в зависимости от вида 
транспортного средства и его 
мощности в лошадиных силах.

– С учетом обсуждений наш ко-
митет вместе с Правительством 
Ростовской области доработает 
законопроект и представит его 
на рассмотрение донского пар-
ламента. Думаю, что до конца 
текущего года он будет принят, 
– сообщил журналистам первый 
заместитель председателя Зак-
собрания – глава комитета по 
строительству и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Сергей 
Михалев.

Работа до слёз
   СОЦИУМ

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Более 40% участников опроса аналитиков сервиса по поиску рабо-
ты заявили, что давать волю слезам на работе – нехорошо. Тем не 
менее 30% признались, что хоть раз да плакали.

Причины разные: сложные клиенты, конфликты и непонимание 
со стороны коллег и начальства, трудные проекты. Также слезы 
могли быть вызваны проблемами в личной жизни – 5%, низкой са-
мооценкой, эмоциональной неудовлетворенностью, обидами – 17%. 
Самыми плаксивыми оказались педагоги, продавцы и менеджеры.

58% участников исследования никогда не позволяли себе раски-
сать на работе, в том числе 81% мужчин и 30% женщин. Чем люди 
старше и чем выше их зарплата, тем лучше они держат себя в руках. 
Зато граждане до 34 лет готовы и сами пустить слезу, и более тер-
пимы к плачущим коллегам.

Конечно же, лучше не попадать в такие ситуации. Эксперты рас-
сказали, как это сделать, и подчеркнули: главное – анализ причин и 
желание прекратить муки.

Понять природу своих реакций
Ростовчанка Анна работает учительницей и занимается онлайн 

с психологом из другого города, чтобы быть более откровенной и 
уверенной, что она не пересечется с этим человеком в своем городе.

– Я работаю в общеобразовательной школе, – рассказала она. – 
Часто меня душат слезы от несправедливости начальства, которое 
не замечает моих попыток что-то улучшить в методике преподава-
ния предмета и качестве общения с учениками. Любая моя инициа-
тива встречается насмешками. Все считают, что мне больше нечем 
заняться.

Анна старается быть лучше и хочет сделать мир прекраснее. 
Она читает специальную литературу, посещает профессиональные 
мероприятия, но результата не видит. Даже от учеников не слышит 
благодарности, поэтому, бывает, плачет после уроков и дома вече-
рами. Старается скрывать слезы, но они «превратились в хрониче-
ское заболевание».

В ходе психотерапии Анна разобралась, что ей не хватало внима-
тельного и спокойного слушателя, который задает хорошие вопро-
сы. Теперь ей реже приходят в голову мысли, что никто ее не ценит 
и никому нельзя доверять.

Увидеть отношение общества
Психолог Магомед Гаджиев из Ростова назвал слезы «нормаль-

ным проявлением чувств». Так дают о себе знать бессилие и от-
чаяние, подавленная злость, обида и грусть, так проще получить 
сочувствие.

В рабочем пространстве общественное отношение к слезам меня-
ется. В современных реалиях принято быть успешным на работе, 
демонстрировать бессилие неприлично и даже опасно. В глазах на-
чальства психологически слабые сотрудники – неценные и нена-
дежные. Им меньше платят, не повышают в должности, к ним хуже 
относятся.

Тем не менее люди на работе плачут, и этому тоже есть современ-
ные объяснения. Случается, что специалисты находятся в депрес-
сии, впадают в прокрастинацию, психосоматические состояния, 
не способны совладать со своими эмоциями, что и заканчивается 
слезами.

Другая крайность – быть всесильным несмотря ни на что. Часто в 
сфере продаж, в обслуживании клиентов люди трудятся в жестких 
условиях, долгое время подавляют свои чувства. Менеджеры боятся 
не выполнить план. Страхи и злость накапливаются, что приводит 
к депрессивным состояниям. Просить помощи в таких условиях ри-
скованно, ведь можно услышать: «Чего ноешь, всем сейчас нелегко. 
Соберись, тряпка! Иди работай и выполняй поставленные задачи».

Держать лицо через одежду
В профессиональных чатах участники анонимно жалуются на 

невыносимую обстановку на работе. Под таким постом неизбеж-
ны комментарии: бегите, увольняйтесь, не ждите просвета на этой 
работе.

Бывает, что люди увольняются в никуда. Но большинство терпит 
все из опасений остаться без средств. Полагаться на то, что другая 
работа, даже лучше прежней, найдется быстро, – нерационально. 
Однако и продолжать терпеть и постоянно плакать из-за работы не 
менее рискованно. Начальство может уволить, и придется идти в 
никуда.

Эксперты считают, что просвет есть даже в такой, на первый 
взгляд, безнадежной ситуации. Стилист и писатель Наталья Воль-
ская посоветовала в эмоционально напряженный период не наде-
вать на работу вещи мягкого кроя и из мягких тканей. Полезно 
думать, что одежда – защитные латы, как у рыцарей, и вы непроби-
ваемы.

   В Африке крысы уже много лет помогают саперам при поиске противо-
пехотных мин

Маме найдут хорошее место
В донском регионе благодаря нацпроекту женщины, воспитывающие несовершеннолетних 
детей, могут поучаствовать в обучающей программе и получить интересную новую профес-
сию. Как акцентировал на заседании областной трехсторонней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отношений и комиссии по социально-демографическим вопросам 
замгубернатора Андрей Пучков, сегодня семьи вправе рассчитывать на помощь государ-
ства на каждом этапе – от рождения ребенка до того, как у него начнется самостоятельная 
взрослая жизнь. Одним из акцентов стали вопросы трудоустройства женщин, воспитываю-
щих несовершеннолетних детей. Начальник управления областной службы занятости насе-
ления Сергей Григорян рассказал об организации профессионального обучения и дополни-
тельного профобразования. За девять месяцев 2024 года силами службы занятости органи-
зовали обучение приблизительно 600 женщин, воспитывающих детей до 18 лет.
Кроме того, на заседании наградили победителей регионального этапа ежегодного все-
российского конкурса «Российская организация высокой социальной эффективности».
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Важно понять, что слезы – это результат накопившейся устало-
сти от проблем или разовое проявление эмоций. Если случи-
лось публично заплакать, не стоит себя ругать, и не надо забы-
вать, что бывают поводы и для счастливых слез.

справка

Города и районы распределя-
ют средства муниципальных 
дорожных фондов самостоя-
тельно. Они могут направить 
их исключительно на строи-
тельство, ремонт или рекон-
струкцию дорог.

Желаем  
лёгкого полёта

Что же касается про-
екта, взявшего «сере-
бро» конкурса, акцент 
стоит на использовании 
крыс как раз для обна-
ружения паров взрыво-
опасных веществ. Такая 
биогибридная система 
сослужила бы прекрас-
ную службу для разми-
нирования территорий 
в зоне СВО, в странах 
Ближнего Востока, в 
Сирии, Африке.

Что важно, уже на 
старте изысканий дон-
ские нейрокибернетики 
пошли своим путем, 
чтобы добиться наи-
большей достоверности 
полученных данных. 
Как объяснял Вале-
рий Кирой, в некото-
рых странах пытались 
дрессировать грызунов, 
чтобы по их реакции 
получить искомый от-
вет. Способ рабочий, на 
надо понимать, что жи-
вое существо не робот. 
Со временем оно может 
уставать, терять кон-
центрацию, отвлекать-
ся, поэтому закрадыва-
ется риск ошибочных 
реакций. В ЮФУ тоже 
занимались обучением 
крыс, но ставку сделали 
на создание биогибрид-
ной системы.

– Животное-макро-
сматик, находящееся в 
специальном контей-
нере на борту БПЛА, 
должно быть способно 
с высокой точностью 
определять, например, 
взрывоопасные веще-
ства, сигнализируя 
об этом. Для этого в 
обонятельные струк-
туры мозга обученного 
животного импланти-
рованы микроэлект-
родные матрицы, что 
позволяет обнаружи-
вать пары взрывоопас-
ных веществ как по 
поведенческим реакци-
ям животного, так и по 
активности его мозга, 
– подчеркивает Вале-
рий Кирой.

Как пояснили в 
Центре общественных 
коммуникаций ЮФУ, в 
планах авторов про-
екта – создать демон-
страционную модель 
и представить ее до 
конца года.

– Единственная на 
данный момент слож-
ность – просчитать, 
как крыса будет себя 
чувствовать на борту; 
насколько то обучение, 
которому ее подверг-
нут, будет деформи-
ровано стрессовыми 
условиями. Но самое же 
главное: биологи, объ-
единившись с технаря-
ми, предъявили про-
дукт нового качества, 
который высоко оценен 
независимыми экспер-
тами, – подытожил Вя-
чеслав Пшихопов.

кстати

Проект ЮФУ – детище двух федеральных 
проектов: «Передовые инженерные школы» 
и «Приоритет 2030», ЮФУ принимает учас-
тие в них обоих.

   ИННОВАЦИИ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В донском регионе продолжаются 
уникальные и в немалой степени 
сенсационные исследования, гло-
бальная задача которых – исполь-
зовать во благо человека обострен-
ное обоняние... крыс. «Молот» на 
протяжении нескольких лет плотно 
следит за ходом этих крайне любо-
пытных, прорывных изысканий.

Знай наших!
Как сообщили в Центре общест-

венных коммуникаций Южного 
федерального университета, не-
давно к достижениям двух на-
учных школ этого донского вуза 
пришло признание на высоком 
уровне. ЮФУ получил вторую 
премию на престижном конкурсе 
промышленных инноваций стран 
– участниц БРИКС (межгосудар-
ственного неформального объеди-
нения стран с динамично разви-
вающейся экономикой). БРИКС, 
напомним, объединяет Россию, 
Бразилию, Индию, Китай и ЮАР. 
В общей сложности в адрес жюри 
конкурса пришло внушительное 
количество заявок – 1357.

А в результате второе место 
на этом соревновании заняли 
донские ученые. В частности, по-
ощрили премией проект «Био-
гибридная система для гума-
нитарного разминирования», 
его разработали в ЮФУ силами 
научных команд двух подразде-
лений – Научно-исследователь-
ского технологического центра 
нейротехнологий (НИТЦ ней-
ротехнологий) и НИИ робото-
техники и процессов управления 
(НИИ РиПУ). Руководителем 
проекта является директор этого 
НИИ Вячеслав Пшихопов. Успех 
пришел в конкурсном направ-
лении «Низковысотная про-
мышленность – авиация общего 
назначения».

О чем идет речь? Суть начина-
ния в том, чтобы создать полно-
ценную, надежную мобильную 
автономную биогибридную 
систему для гуманитарного раз-
минирования, главными слагае-
мыми которой станут интеллек-
туальный беспилотник и живот-
ное-макросматик – проще говоря, 
живое существо с очень хорошо 
развитым обонянием.

– Мы попытались использовать 
в проекте два наших больших 
достижения: от НИИ РиПУ – 
интеллектуальный беспилотный 
летательный аппарат, который 
может летать на низких высотах 
в условиях препятствий, и он же 
одновременно является носите-
лем животного-макросматика, а 
именно крысы. Эта часть проекта 
связана с разработками НИТЦ 
нейротехнологий. Мы изготови-
ли контейнер для размещения 
крысы на борту БПЛА, подгото-
вили сам беспилотник, оборудо-
вание для закачивания воздуха 
крысе как элементу биогибрид-
ной сенсорной системы, способ-
ной распознавать пары взрывча-
тых веществ, – рассказал Вяче-
слав Пшихопов.

Такое ноу-хау существенно 
поможет в обнаружении взрыв-
чатых веществ и в сообщении 
об этой опасной находке спе-
циалистам.

   Ростовские нейрокибернетики уже 
не первый год ведут исследования, 
глобальная цель которых — использовать 
обостренное обоняние грызунов во благо 
человека
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Изыскания ученых ЮФУ 
кому-то могут показаться 
чем-то за гранью фантасти-
ки, но на самом деле они 
зиждутся на глубоко научной 
основе. Мало того, уникаль-
ные способности крыс уже 
используют в некоторых 
странах мира, ведутся и 
исследования, призванные 
задействовать удивительные 
способности этих живых су-
ществ еще активнее.

– Надо понимать, что кры-
сы, как и некоторые другие 
живые существа на нашей 
планете, являются макросма-
тиками – говоря проще, об-
ладают обостренным обоня-
нием, они – непревзойденные 
нюхачи, – объяснил во время 
встречи с журналистом 
«Молота» главный научный 
сотрудник НИТЦ нейротех-
нологий ЮФУ, доктор био-
логических наук, профессор 
Валерий Кирой.

К слову, как разъяснил 
ученый, крысы не един-
ственные существа на нашей 
планете, которые могут 
похвастаться завидным 
обонянием. Очень хорошо 
распознают запахи и соба-
ки, львы, многие копытные, 
а еще известные любители 
пахучих сладостей – осы.

– Однако крысы по неко-
торым параметрам обходят, 
например, собак. Прекрасное 
обоняние грызунов объясни-
мо: у них очень слабое зрение, 
что как раз и компенсируется 
недюжинной способностью 
распознавать запахи. Впрочем, 
что немаловажно, крысы ведь 
обладают и другими, очень 
значимыми преимуществами. 
Они миниатюрные и юркие, 
пролезут даже в небольшую 
щелку. Их обоняние можно 
использовать, например, при 
поиске выживших в разва-
линах после землетрясений, 
других природных катаклиз-
мов или техногенных аварий. 
Кроме того, грызунов очень 
просто и дешево содержать, 
они неприхотливы, – резюми-
рует Валерий Кирой.

В последние годы нейрокибернети-
ки ЮФУ изучали различные варианты 
применения обонятельного дара крыс. В 
частности, речь шла о том, чтобы задей-
ствовать подсказки грызунов, к приме-
ру, для поиска каких-то запрещенных 
или взрывоопасных веществ. Ученые 
ЮФУ изучали и возможность использо-
вания обоняния крыс для нужд медици-
ны: могут ли они помочь в диагностике 
некоторых заболеваний – прежде всего, 
связанных с системой органов дыхания. 
«Молот» продолжит следить за всеми 
изысканиями в этой области.
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новости

с Еленой
Бондаренко

Интрига в «квадрате»
Ожидания снижения цен на вторичное жилье после  сентябрьского засе-
дания Центробанка по ключевой ставке пока не оправдались. Об этом 
заявили аналитики специализированного сервиса. По их данным, сей-
час и покупатели, и продавцы остаются в некоторой неопределенности.
– Они будут наблюдать за дальнейшей динамикой ключевой  ставки 
и ставок по ипотечным кредитам, – уверен коммерческий директор 
сервиса Евгений Белокуров.
Некоторые продавцы могут повышать цены, особенно если планируют 
после продажи купить жилье большей площади, чтобы компенсировать 
удорожание кредитов.
За сентябрь в городах-миллионниках квадратный метр вторичной не-
движимости в среднем прибавил к цене 0,4%. В донской столице он 
увеличился на 0,6%, его стоимость в среднем составила 114 тысяч 
рублей.

С цифровым рублём на ты
До 13 декабря донские пенсионеры смогут узнать на бес-
платных вебинарах, как пользоваться цифровым руб-
лем, распоряжаться имуществом и распознавать леген-
ды телефонных мошенников. Специальные онлайн-заня-
тия по финансовой грамотности для старшего поколения 
проводят специалисты Банка России.
 – Слушатели могут обучаться дистанционно как из дома, 
так и в центрах социального обслуживания населения. 
Возможность подключаться группой – это очень  удобно, 
потому что не у всех пенсионеров дома есть  компьютер 
с выходом в интернет, – отметила управляющий отде-
лением Банка России по Ростовской области Наталья 
 Леонтьева.
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Сломают систему

Миксер или станок?

аналогично уже реализую-
щимся в других регионах 
решениям по раздельному 
сбору вторсырья. За элек-
тронный лом обещают вы-
плачивать денежное воз-
награждение. В компании 
отмечают, что такая мера 
просто необходима, чтобы 
развивать культуру раз-
дельного сбора отходов.

– Ежегодно на юге Рос-
сии накапливается больше 
140 тыс. т отходов элек-
тронного и электротех-
нического оборудования. 
Новый проект позволит 
перерабатывать до 40% 
таких отходов, возвращать 
их в повторное использо-
вание для создания новых 
товаров и снизить нагруз-
ку на экосистему, – заявил 
Игорь Бураков, подчерк-
нув значимость создания 
такого завода.

Напомним, что соглаше-
ние о его строительстве 
на донской земле было 
дости гн у то на фору ме 
«Иннопром». Известно, 
что завод под Батайском 
оснастят высокотехноло-
гичным оборудованием, 
исключающим загрязне-
ние почвы, воды и воздуха.

   ИНДУСТРИА ЛИЗАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Ростовской области 
впервые начнут перераба-
тывать отходы электрон-
ного и электротехническо-
го оборудования.

Наладить переработку 
электронного лома на Дону 
решил инвестор, компания 
которого уже имеет опыт 
создания сети экопунктов 
по сбору вторсырья в Мо-
скве и Подмосковье.

Нов о е  п р ои зв одс т в о 
появится под Батайском. 
Возводить завод начнут 
в следующем году, а уже 
в первой половине 2026 
года обещают открыть пер-
вую очередь. Ее мощности 
позволят перерабатывать 
каждый год 36 тыс. т элек-
тронного лома.

– Объем инвестиций в 
проект составит не менее 
1 млрд рублей с перспек-
тивой роста до 2,5–4 млрд 
рублей и постепенным 
увеличением мощности 
пе ре рабо т к и поч т и до 
60 тыс. т в год, – подчерк-
нул генеральный директор 
Агентства инвестицион-
ного развития Ростовской 
области (АИР РО) Игорь 
Бураков.

Как сообщили «Молоту» 
в АИР РО, одновременно 
инвестор сделает ставку 
на сеть сбора отходов элек-
троники. В Ростовской об-
ласти ее будут развивать 

   СИТ УАЦИЯ

Герман ПРИШВИН, office@don.media, фото автора

Кондитер, пекарь, повар, швея, электрик, автомеха-
ник, оператор конвейера, столяр и машинист входят 
в список самых привлекательных рабочих специаль-
ностей в Ростовской области.

Еще несколько лет назад подобные вакансии счита-
лись не слишком престижными, напоминают аналитики 
отечественной платформы онлайн-рекрутинга.

– Сейчас же 61% опрошенных готовы сменить свою 
профессию на квалифицированную рабочую специаль-
ность. Это связано с острым дефицитом кадров, что 
приводит к росту зарплат и сокращению времени поиска 
работы, – объяснили эксперты.

По последним данным, в донском регионе особенно 
ощутима нехватка дворников (всего 0,6 резюме на ва-
кансию при норме от 4 до 8), продавцов (0,7), поваров, 
пекарей, кондитеров (1,0). В списке самых дефицитных 
профессий также токари, фрезеровщики и шлифовщи-
ки, администраторы магазинов, слесари, сантехники, 
сварщики, риелторы, автомеханики, маляры.

Аналогичный дефицит в кадрах существует по всей 
стране.

продовольственное зерно, то есть 
оно относится к третьему и чет-
вертому классам.

– Мы понимаем, что стоимость 
зерна складывается в зависимо-
сти от конъюнктуры рынка. На 
сегодняшний день средняя заку-
почная цена пшеницы третьего 
класса без учета НДС составляет 
14,8 тысячи рублей за тонну. Это 
113% к уровню прошлого года, – 
уточнил Дмитрий Репка.

По его словам, аграрии не стали 
резко менять посевные планы из-за 
неурожая.

– Озимая пшеница – конечно, 
основная сельхозкультура на 
Дону, именно от нее в большой 
степени зависит экономика сель-
хозпредприятий. Однако наши 
аграрии всегда учитывают науч-
но обоснованные рекомендации 
севооборота. В последние годы 
площадь под озимой пшеницей 
стабильно составляет 3 млн га. 
Еще 10 лет назад было около 
2,5 млн га, – отметил Дмитрий 
Репка.

Озимыми засеяно уже 1,2 млн га 
полей, год назад было немного 
больше. Замминистра уточнил, 
что причины – в объективных 
факторах.

– Если северные районы прак-
тически завершили сев, то на юге 
работы еще продолжаются. Из-за 
отсутствия влаги аграрии не то-
ропятся, они ждут осадков, что-
бы зерно не находилось в сухой 
земле. Но все намеченные планы 
– 3 млн га – мы обязательно вы-
полним, – подчеркнул Дмитрий 
Репка. 

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В этом году из-за непогоды дон-
ской каравай заметно уменьшил-
ся в объеме. Хватит ли Ростов-
ской области собранного урожая?

В региональном минсельхозпро-
де прогнозируют, что валовой сбор 
зерновых и зернобобовых куль-
тур по итогам 2024 года составит 
11,5 млн т.

– По последним данным, уже со-
брано 11,2 млн т зерновых и зерно-
бобовых при средней урожайности 
33 ц/га. Еще продолжается уборка 
поздних зерновых, таких как куку-
руза, рис, просо и сорго, – заявил 
замминистра сельского хозяйства 
и продовольствия Ростовской об-
ласти Дмитрий Репка, общаясь с 
журналистами в ростовском пресс-
центре «Интерфакс».

Он признался, что донские агра-
рии в этом году рассчитывали 
вновь установить рекорд (в 2023 
году было собрано 16,2 млн т). 
Однако эти планы не были реа-
лизованы из-за двух режимов ЧС, 
которые пришлось вводить сначала 
из-за майских заморозков, а потом 
из-за небывалой засухи.

– Собранного урожая вполне хва-
тит, чтобы обеспечить внутренние 
потребности региона в переработ-
ке, кормах и семенном материале. 
Также у нас будет возможность 
поддержать экспортный потенциал 
Ростовской области, – подчеркнул 
Дмитрий Репка.

Пшеницу нового урожая уже 
успели оценить в донском филиа-
ле Центра оценки качества зерна. 
По словам его директора Ии Лео-
новой, вердикт экспертов решили 
получить более 6000 сельхозто-
варопроизводителей, которые 
подали заявки на проведение 
бесплатного госмониторинга.

– Госмониторинг – это оценка 
объемов и потребительских ка-
честв зерна. Это масштабная ра-
бота, и чтобы провести ее, не от-
влекая аграриев от страды, наши 
специалисты сами приезжали на 
места и отбирали пробы мягкой 
и твердой пшеницы, – отметила 
Ия Леонова.

Классные испытания

Дело техникиДело техники
   В Ростове собираются построить технопарк радиоэлектроники на базе завода «Бештау»

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Ростовской области необхо-
димо создать первые госу-
дарственные индустриаль-

ный и промышленный парки.

Большой спрос
– Этот прецедент заинтере-

сует бизнес, который увидит, 
как все разворачивается при 
поддержке государства. Это 
очень важные компетенции, в 
том числе с точки зрения управ-
ления процессом. Пока их нет, 
процесс так и будет хаотичным 
и несистемным, – заявил предсе-
датель рабочей группы ТПП РФ 
по развитию промышленной 
кооперации и инжиниринга Ва-
лерий Королев.

Дискуссия на тему, как создать 
современный индустриальный 
парк, развернулась на промыш-
ленном форуме «Инфраструктура 
для роста индустрии», организо-
ванном изданием «Эксперт Юг».

Несмотря на стабильно высокий 
индекс промышленного производ-
ства, который за восемь месяцев 
текущего года составил 110%, в 
регионе все еще ощутима нехват-
ка инфраструктуры.

– Последние несколько лет мы 
наблюдаем интересную тенден-
цию: предприятия, приходя к 
нам за финансовой поддержкой, 
в ходе переговоров интересуются 
современными производствен-
ными площадками. Об этом го-
ворит практически каждый пред-
приниматель. В нашем регионе 
они действительно в дефиците, 
– отметила директор Региональ-
ного фонда развития промыш-
ленности Ольга Калинина.

Время – деньги
В действующем Новочеркасском ин-

дустриальном парке работает научно-про-
изводственная компания.

– На днях мы получили новое импор-
тозамещающее изделие. Это можно срав-
нить с полетом в космос! Чтобы добиться 
этого, у нас ушло два месяца, в том числе 
чтобы отработать технологию, – отметила 
ее гендиректор Ирина Антипова.

Перед этим у ее компании два года 
ушло на получение разрешения на строи-
тельство и на проведение необходимой 
инфраструктуры.

– Еще были проверки Ростехнадзора... 
Выходит, что за это время я не произвела 
24 импортозамещающих продукта. Для 
малого предприятия время очень важно, 
так как денег нет, а расходы на экспе-
рименты колоссальные, – подчеркнула 
предприниматель, уточнив, что еще важ-
но быть на волне тенденции, иначе есть 
риск оказаться неконкурентоспособным 
на рынке.

Она побывала в нескольких странах для 
того, чтобы изучить опыт работы различ-
ных промзон.

– Меня просто покорили технопарки в 
Китае. Там большие площадки, дороги, 
инфраструктура. Думаю, что рано или 
поздно все это появится и у нас, – заклю-
чила Ирина Антипова.

По словам гендиректора технопарка 
«Азовский» Николая Сидорова, отличные 
практики есть и в России, например в Ела-
буге, Калуге и Башкортостане. Отдельно 
он выделил «Жигулевскую долину» – 
технопарк в сфере высоких технологий, 
расположенный в Тольятти.

– Для чиновников любого уровня важно, 
чтобы каждый объект такой инфраструк-
туры был аттестован по соответствующим 
требованиям и прошел элементарную 
сертификацию, которая позволит офи-
циально стать индустриальным парком 
или технопарком. Именно в них и будет 
предусмотрен определенный объем необ-
ходимых для каждого резидента ресурсов, 
– отметил Николай Сидоров.
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Планы на вырост
В 2025 году начнет действо-

вать новый национа льный 
проект «Технологическое обес-
печение продовольственной 
безопасности».

На заседании комиссии Гос-
совета РФ губернатор Василий 
Голубев заявил о том, что Рос-
товская область как сельскохо-
зяйственный регион заинтересо-
вана участвовать сразу в несколь-
ких федеральных программах 
нацпроекта.

Донской регион представил 
инициативы, связанные с про-
изводством критически важных 
ферментных препаратов, пище-
вых и кормовых добавок. Также 
обсудили, какие условия необ-
ходимо создать для развития 
научных разработок в селекции 
и генетике. Не осталась без вни-
мания и тема кадров в АПК.

С новой  
атомной?

На федеральном уровне про-
должают обсуждать, где стро-
ить новую Южную атомную 
электростанцию.

Об этом в своем телеграм-
канале сообщила заместитель 
председателя Госдумы Викто-
рия Абрамченко. По ее словам, 
в Минэнерго РФ рассматривали 
Новочеркасск как один из воз-
можных вариантов локаций но-
вой атомной станции.

«Новочеркасск должен быть ис-
ключен из списка строительства 
новых атомных электростанций. 
У нас уже есть Ростовская АЭС, 
и для увеличения мощностей в 
энергосистеме региона нужно 
строить новые энергоблоки, а 
не новые АЭС. Я уже получила 
предварительное подтверждение 
этого подхода и теперь жду офи-
циальных документов», – под-
черкнула Виктория Абрамченко.

Цены не сахар
Набор с десертами, которые 

можно подарить учителям, за 
год стал дороже на 4,1%.

Об этом «Молоту» сообщили 
в Банке России. По версии его 
экспертов, презентовать учите-
лям можно набор, в котором есть 
шоколад, зефир или пастила, шо-
коладные конфеты, мед и джем. 
Еще они добавили в него зеленый 
чай и кофе.

– Шоколадные конфеты за год 
подорожали, потому что выросли 
затраты на их производство. Так, 
например, какао-порошок стал 
обходиться кондитерским фабри-
кам дороже. Причина в том, что 
мировые цены на какао-бобы уве-
личились из-за неурожая в стра-
нах-поставщиках, – объяснил 
нашему изданию заместитель 
управляющего отделением Банка 
России по Ростовской области 
Станислав Самойленко.

На цене сказался и тот факт, 
что в условиях нехватки кадров 
кондитерские компании повы-
сили зарплаты, чтобы удержать 
сотрудников и привлечь новых 
специалистов.

– А кофе стал немного дешевле, 
так как производители распрода-
вали имеющиеся запасы, – доба-
вил Станислав Самойленко.

.  
Из столичных  
салонов

Ростовчане чаще всего ищут 
новые машины как внутри ре-
гиона, так и в Москве и Крас-
нодарском крае.

Поиски обычно ведутся в более 
высокой ценовой категории, чем 
была стоимость прежнего авто-
мобиля. Аналитики выяснили, 
что водители из Ростовской об-
ласти, продавшие свои автомоби-
ли в категории до 1 млн рублей, 
ищут замену в сегменте от 2 млн 
до 3 млн рублей в Краснодарском 
крае и в сегменте от 3 млн до 
5 млн рублей в своем регионе.

А те, кто реализовал автомо-
биль стоимостью от 1 млн до 
3 млн, ищут новую модель в це-
новом диапазоне 2–3 млн рублей. 
Поиски подходящих предложе-
ний ведутся в Москве и Москов-
ской области. 

По итогам сентября средняя 
цена нового автомобиля в Рос-
тове составила 2,77 млн рублей.

кстати

Проект по переработке 
электронного лома от-
вечает задачам феде-
рального проекта «Эко-
номика замкнутого цик-
ла» и нацпроекта «Эко-
логия».

– Что касается медианных зарплат востребованных и 
дефицитных специалистов, то за девять месяцев теку-
щего года они в Ростовской области следующие: у двор-
ников – 30 тыс. рублей, продавцов – 45,6 тыс. рублей, 
поваров – 46,2 тыс. рублей, токарей, фрезеровщиков, 
шлифовщиков – 124,9 тыс. рублей, администраторов 
магазинов – 51,5 тыс. рублей, слесарей, сантехников – 
68 тыс. рублей, сварщиков – 123 тыс. рублей, автомеха-
ников – 90 тыс. рублей, маляров, штукатуров – 87,6 тыс. 
рублей, – сообщили аналитики.

По их данным, риелторам на Дону обещают платить 
до 150 тыс. рублей в месяц. При этом важно понимать, 
что обычно в таких вакансиях работодатели указывают 
максимально возможный доход с процентами от совер-
шенных сделок.

справка

Уже год, с 1 сентября 2023-го, 
в России действуют правила, 
согласно которым разрешает-
ся использовать только каче-
ственные семена.
– Запрещается использовать 
семенной материал, заражен-
ный и засоренный карантинны-
ми объектами, а также содер-
жащий ГМО, – заявил началь-
ник отдела контроля и надзора 
в области карантина растений 
и семеноводства управления 
Россельхознадзора по Ростов-
ской области Руслан Гуагов.

Уже в аккредитованной лабора-
тории специалисты исследовали 
пробы царицы донских полей по 
нескольким параметрам и при-
шли к выводу, что 69,9% – это 

факт

В 2024 году в Ростове-на-
Дону начнет работать за-
вод по выпуску ноутбуков. 
Об этом «Молоту» сообщил 
Олег Осипов, генеральный 
директор ГК «Бештау».
– Внутри первого корпу-
са завода уже установле-
но оборудование. Сейчас за-
вершаются работы по тех-
нологическому присоеди-
нению, потом необходимо 
будет провести эксперти-
зу, – уточнил в беседе с на-
шим изданием Олег Осипов. 
– Мы обязаны наладить про-
изводство в текущем году. 
У нас есть не только ком-
мерческий интерес, перед 
нами стоит задача обеспече-
ния национальной безопас-
ности нашего государства. 
Без этого завода другие им-
портозамещающие отрасли, 
критически важные для Рос-
сии, не начнут развиваться.
Он уточнил, что предприя-
тие могло начать работать 
еще в конце мая, но возник-
ли сложности с техприсое-
динением.
– Ноутбуков будет выпу-
щено немного. Главное, что 
в следующем году сможем 
реализовать проект по вы-
пуску литий-ионных акку-
муляторов для мобильных 
устройств. Также, исполь-
зуя новые технологии в про-
изводстве, выйдем на высо-
котехнологичные платы. Та-
ким образом, мы полностью 
импортозаместим платы не 
только для военных изде-
лий, но и для гражданских, 
– заявил Олег Осипов.

   По данным аналитиков, 61% жителей Ростовской 
области готовы сменить свою профессию 
на квалифицированную рабочую специальность
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА
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ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Волгодонск
Акцию «Нет наркотикам!», целью которой станет устранение граффити, со-
держащих рекламу распространения наркотических и психотропных ве-
ществ, проведут на территории города 15 октября. Таким образом организа-
торы хотят еще и внести лепту в формирование у молодежи установки на не-
приятие наркотических препаратов, в также сократить число потребителей 
наркотиков.

2. Гуково
В орбиту фестиваля народной музыки «Рябиновая осень» 17 октяб-
ря попадет городской Дворец культуры. В фестивале поучаствуют как 
творческие коллективы, так и самостоятельные исполнители. Публи-
ке предложат русские народные песни и хореографические компо-
зиции, прозвучат музыкальные произведения, исполненные на на-
родных инструментах.

3. Каменск-Шахтинский
30 лет исполнится 17 октября одному из знаковых учебных заведе-
ний города – Лиховскому техникуму железнодорожного транспорта. Со 
дня открытия тут подготовили 3563 специалиста. Выпускники технику-
ма сегодня трудятся на руководящих должностях Северо-Кавказской, 
Приволжской и Октябрьской железных дорог, являются специалиста-
ми Московского метрополитена. Сейчас в техникуме – свыше 500 сту-
дентов, после получения диплома они смогут 
работать помощниками машинистов, диспет-
черами, составителями поездов, элек-
тромеханиками, получат и другие 
профессии.

4. Новочеркасск
Памятник основоположнику 
гнойной хирургии, крупному 
ученому и священнослужителю 
Валентину Войно-Ясенецкому 
открыли на минувшей неделе 
на территории военного госпи-
таля войск национальной гвар-
дии РФ, расположенного в ка-
зачьей столице. Этот легендар-
ный и авторитетный хирург был 
автором научных работ в области 
медицины, лауреатом Сталинской премии, ар-
хиепископом Симферопольским и Крымским. Установку памятника приуро-
чили к 35-летию госпиталя.

5. Новошахтинск
В городе начали ремонт тротуаров вдоль автодорог. Как уточнили в горадмини-
страции, предусмотрена замена существующего асфальтобетонного покрытия тротуаров, 
а также поребриков. Поставить в этих работах точку дорожники должны до середины ноября.

6. Верхнедонской район
Первую пробную экскурсию «Петроглифы у хутора Скельновского» орга-
низовали силами местного историко-краеведческого музея. Петроглифа-
ми называются любопытные и загадочные наскальные изображения, на-
несенные сотни и тысячи лет назад, начиная от эпохи палеолита. Древним 
рисункам в каменном гроте близ хутора Скельновского, по предваритель-
ным подсчетам археологов, не меньше 6000 лет. На уникальной экскурсии 
побывали жители Ростова и поселка Суходольного Верхнедонского района.

7. Зимовниковский район
В хуторе Глубоком отремонтировали внутрипоселковую автодорогу на ули-
це Береговой. Ее привели в порядок за счет дорожного фонда района, по-
требовались затраты на сумму свыше 8,9 млн рублей.

8. Куйбышевский район
Юнармейцы отряда «Доблесть» смогли пообщаться с участниками СВО. 

Кроме того, для подростков организовали выставку оружия и обмун-
дирования, а также они смогли проехать в бронеавтомобиле «Тигр». 

А после ребята подарили бойцам свалянные своими руками из шер-
сти теплые пояса.

9. Матвеево-Курганский район
В селе Алексеевка завершили мас-
штабное благоустройство террито-
рии возле сельского Дома культуры 
(СДК). Добиться перемен удалось 
благодаря проекту «Сделаем вме-
сте». Общая стоимость работ – свы-

ше 2,4  млн рублей. Прежде благо-
устроенной площадки перед зданием 

СДК не было. Теперь же она появилась, 
территория уже стала зоной отдыха и куль-
турного досуга, также там можно проводить 
мероприятия под эгидой СДК.

10. Октябрьский район
В хуторе Шевченко по губернаторскому про-

екту «Сделаем вместе» обустроили новую дет-
скую площадку. Там установили современное игро-

   ДОСТИЖЕНИЯ

Сергей БЕЛИКОВ, office@don.media

Житель Красного Сулина Вик-
тор Фролов в 1981 году по-
пал в ДТП, получил серьезную 
травму, долго лечился, потом 
оформил инвалидность. Врачи 
предложили ему бег как спо-
соб восстановить здоровье. 
Виктор попробовал и вско-
ре отказался от группы. Бега-
ет он до сих пор, хотя в этом 
году ему исполняется 72 года. 
Три года назад освоил гор-
ные лыжи. И еще бьет рекор-
ды ГТО.

Стимула не хватало
Спортом Виктор Михайло-

вич увлекался в детстве, но это 
было, как он объясняет, несе-
рьезно. Видимо, в школе ему не 
хватало мотивации.

– Когда мне было примерно 
девять лет, я занялся спортив-
ной гимнастикой, – вспоминает 
он. – Это сейчас Красный Су-
лин – суперспортивный город, 
а во времена моего детства, в 
60-е годы ХХ века, что здесь 
было? Футбол, классическая 
борьба и спортивная гимнасти-
ка. Я хотел заниматься самбо, 
но такой секции не существо-
вало. Ну, а «классика» мне не 
понравилась. Футбол тоже не 
зашел… Вот я и остановился на 
спортивной гимнастике.

По словам Виктора, он 
участвовал в районных сорев-
нованиях, занимал и призовые 
места. Один раз даже взял «зо-
лото». Но хватило его на три 
года. Спортивную гимнастику 
бросил.

В 1970-е годы Фролов увлекся 
ГТО. В то время это дело было 
поставлено серьезно. Чемпио-
ны IV ступени автоматически 
получали звание мастера спорта 
СССР. Это стало отличным 
стимулом для спортсменов, 
вот только нормативы были 
запредельными. Единственное 
испытание, в котором Виктор 
мог претендовать на звание 
мастера, была стрельба. Делая 
30 выстрелов лежа, он наби-
рал 293–294 очка, и если бы 
потренировался, как следует… 
Но в таких дисциплинах, как 
метание гранаты, бег на 100 м, 
плавание на 100 м и кросс 3 км, 
максимум, до чего Виктор 
дотягивал, – первый взрослый 
разряд. Тоже неплохо, но до ма-
стера спорта далековато.

Авария, изменившая судьбу
В 1981 году Виктор попал в автомобиль-

ную аварию. Чудом остался жив, долго ле-
жал в больнице, лечился. В конце концов его 
выписали, но дали третью группу инвалид-
ности. Группа вроде бы рабочая, но понятно, 
что на серьезное место инвалида не возьмут. 
Не в дворники же было идти молодому пар-
ню? И кто-то из врачей дал Виктору совет, 
мол, надо бегать. Желательно ежедневно. 
Только так можно восстановиться.

Виктор попробовал и скоро стал пробе-
гать по 8 км в день. Восемь туда и восемь 
обратно – это уже 16 км. А от этого уже 
недалеко и до полумарафона.

Через два года с Виктора сняли инвалид-
ность. Он еще трудился сначала в марте-
новском, а потом в прокатном цехе завода, 
заработал «горячий стаж». Такой труд – 
очень серьезная нагрузка на организм. Даже 
с третьей группой Виктора в мартеновский 
ни за что не взяли бы.

Бегать он не перестал. Даже непогода не 
могла его остановить. Разве что сильный 
дождь, такой ливень, который за минуту 
способен промочить насквозь. Но, к при-
меру, снег и мороз Виктору Михайловичу 
были не страшны. В молодые и зрелые годы 
он бегал даже в сильные холода.

Сейчас в активе Фролова – три марафона, 
множество полумарафонов, а уж дистанций 
поменьше – даже трудно подсчитать. Бегает 
он уже 43 года.

Превзойти 
самого себя

Три года назад 
Виктор получил 
предложение принять 
участие в областном 
фестивале ГТО в сво-
ей возрастной ступе-
ни. Участники такого 
фестиваля – а их не-
сколько сотен человек 
со всего донского ре-
гиона – сдали норма-
тивы ГТО на золотой 
знак. Однако, повто-
рив свой «золотой» 
результат, они полу-
чили бы максимум 60 
баллов. Потому что на 
фестивале показатели 
претендентов на по-
беду оценивались по 
100-балльной системе. 
Поэтому нужно было 
превзойти самих себя.

У Виктора это по-
лучилось. В прошлом 
году ему удалось 
набрать 476 баллов из 
500. Четыре испыта-
ния он выполнил на 
100 баллов, и только 
поднимание туло-
вища из положения 
лежа на спине (кача-
ние пресса) – на 76. 
Виктор стал первым 
в XVIII возрастной 
категории (70 лет и 
старше) и четвертым 
среди всех участни-
ков. Был награжден 
грамотой и медалью.

– Вот доведу свой 
пресс до 100 баллов 
и получу 500, – гово-
рит он. – Только после 
этого скажу: «Я сде-
лал все, что мог!»

А на беговой дис-
танции Виктор хочет 
пробежать полумара-
фон менее чем за два 
часа.

Спортивные навыки 
помогают бегуну в 
жизни. Еще 10 лет 
назад в возрасте 60 с 
копейками он трудил-
ся бетонщиком и ар-
матурщиком на олим-
пийских объектах в 
Сочи. Это каторжный 
труд, тем не менее у 
Виктора Михайлови-
ча сил хватало. И он 
продолжает работать 
до сих пор. У него уже 
более 50 лет стажа!

Был бы инвалидом, но помог спорт

вое оборудование, постелили безопасное покрытие, создали зоны отдыха.

   В плавании решающими оказываются сотые доли секунды

   Наши ребята остались довольны 
не только местами на пьедестале, 
но и природой Таиланда

Не поднимая головы

– Мои основные дистанции – 200 и 400 м. Сейчас планирую попро-
бовать новую дистанцию – 200 м с баллоном, – рассказал наш третий 
участник соревнований Артем Пудов.

По его словам, особых сложностей в подводном плавании у него не 
возникает, в основном мешает волнение перед стартом, но спортсмен 
уже научился с ним быстро справляться.

Свой лучший результат он показал как раз на Кубке мира: занял 
первое место, проплыв 200 м за 1 минуту 24,94 секунды.

– Пхукет – очень красивое место. Я хотел бы побывать там еще в 
качестве туриста. И несмотря на некоторые бытовые неудобства, на-
пример не очень хороший бассейн, от самих соревнований я был в 
восторге, – подчеркнул Артем Пудов.

Автор: Надежда Айрумова. Фото из соцсетей героев публикации

   ФОТОФАКТ

В сентябре три донских спорт-
смена привезли с Кубка мира по 
подводному плаванию, который 
проходил в Таиланде, 11 меда-
лей: семь золотых, одну сереб-
ряную и три бронзовые.

16-летняя таганроженка Ксе-
ния Сапрыкина начала зани-
маться плаванием в пять лет, 
поначалу синхронным. В во-
семь лет девочка перешла на 
подводное. По ее словам, оно 
сложнее тем, что спортсмены 
плывут в ластах и с баллона-
ми. Если сравнить с обычным 
плаванием, то основное пра-
вило то же самое: надо пре-
одолеть дистанцию за наи-
меньшее время.

– Дисквалифицируют за 
фальстарт, за не имеющее ли-
цензии снаряжение, за касание 
финиша баллоном, – отметила 
Ксения. – У нас есть два вида 
ласт: раздельные и моноласта. 
А плаваем мы с баллонами, с 
трубками или на одном дыха-
нии. Нельзя поднимать голо-
ву, она должна находиться в 
воде, для этого и нужны труб-
ки. В моноласте все время не-
обходимо держать руки вытя-
нутыми в стрелку, а если плы-
вешь в раздельных ластах, то 
плывешь кролем, но не подни-
мая головы.

Ксения уже участвовала во 
многих соревнованиях все-
российского и международ-
ного уровня. Практически все 
дистанции она преодолевает в 
моноласте. Но более всего ей 
по душе подводное плавание, 
где дистанцию она проплыва-
ет с баллоном.

– На данный момент мой 
лучший результат – на 400 м 
под водой. Эту дистанцию я 
преодолела за 3 минуты 3,58 
секунды, это норматив на зва-
ние «Мастер спорта междуна-
родного класса», – подчерк-
нула спортсменка.

Ксения рассказала, что меж-
ду соревнованиями удалось 
немного погулять по Пхукету, 
где проходил Кубок мира. Так-
же она отметила дружелюбную 
атмосферу и высокий уровень 
организации соревнований.

Еще один пловец из Таган-
рога, 17-летний Александр 
Третьяков, также начал зани-
маться плаванием с детства, 
но далеко не сразу полюбил 
этот вид спорта.

Из последних достижений – третье ме-
сто на дистанции 10 км на всероссийских 
соревнованиях «ЗаБег.РФ». Причем Виктор 
Михайлович оказался в возрастной катего-
рии «55 лет и старше». То есть в 70 лет он 
соревновался с 55-летними мужчинами и 
стал третьим. Если бы он бежал с ровесни-
ками, то золото ему было бы обеспечено.

К сожалению, спортсмену очень часто 
приходится конкурировать с более молоды-
ми соперниками. В 2023 году на ежегодном 
полумарафоне в Сочи он бежал в категории 
«60+» и был самым возрастным участни-
ком. В группе было около 70 человек, Фро-
лов занял девятое место. Хороший резуль-
тат, только не стал наш герой ни победите-
лем, ни призером, вот что обидно.
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– Особенность подвод-
ного плавания для меня в 
том, что оно кардиналь-
но отличается от обычного, 
потому что без ласт могу 
проплыть не больше 200 м 
и при этом очень сильно 
устану. Также особенно-
стью этого спорта являет-
ся техника плавания и ра-
боты ногами: ты можешь 
иметь очень сильные ноги, 
но если с техникой у тебя 
беда, то будешь плавать 
хуже других. Ограничений 
в нашем спорте много, есть 
несколько основных, на-
пример, допустимый раз-
мер ласт, трубки, допусти-
мый размер отныра (гребки 
под водой) на поворотах, – 
отметил Александр.

Своим лучшим резуль-
татом пловец считает вы-
ступление на первенстве 
России, где 100 м на пер-
вом этапе в эстафете он 
проплыл за 36,14 секунды, 
что некоторое время явля-
лось лучшим показателем 
среди юниоров по стране.

Удостоверение ведущего специа-
лис та по приемной замес тителя  
Губернатора Ростовской области- 
руководителя аппарата Правитель-
ства Ростовской области Воловик 
Дарьи Михайловны считать недей-
ствительным,в связи с утерей.

Информация

Мореходную книжку МК 0189485, 

выданную на имя Киреева Алексея  

Александровича 20 марта 1988 года 

рождения, считать недействительной 

в связи с утерей.

Информация

Не дать беде случиться
Поучаствовать в конкурсах, организованных Благотворительным фондом 
поддержки детей, пострадавших в ДТП, имени Наташи Едыкиной, можно 
до 17 ноября. Например, принимаются материалы на II Всероссийский кон-
курс декоративно-прикладного творчества по ПДД «Дорожные знаки – рука-
ми детей». Среди целей состязания – профилактика дорожно-транспортных 
происшествий с участием детей с помощью языка творчества, развитие у ре-
бят художественно-эстетических способностей, повышение интереса к вопро-
сам безопасности на дорогах. К участию приглашены дети в возрасте от трех 
до 14 лет.
Попробовать свои силы можно и в III Всероссийском конкурсе видеоработ 
и презентаций «Юные россияне zа мир на дорогах», приглашаются дети и под-
ростки от семи до 18 лет. Дополнительная информация – на сайте фонда.

Во имя высокого искусства
На Дону по итогам 2024 года 20 школ искусств получат музыкальные ин-
струменты, оборудование и специализированную литературу. Этой помо-
щью уже воспользовались 15 учреждений в Батайске, Волгодонске, Ново-
черкасске, Ростове, Азовском, Аксайском, Багаевском, Белокалитвинском 
и других районах.
Существенно и то, что завершен стартовавший в 2023 году ремонт дет-
ской школы искусств в Морозовском районе. В здании привели в поря-
док кровлю, системы отопления, водо- и электроснабжения, обновили фа-
сад, заменили дверные блоки. Как отметил первый замгубернатора Игорь 
Гуськов, такая поддержка способствует росту интереса к допобразованию 
среди детей, а педагогов мотивирует повышать свое мастерство.



новости медицины

с Викторией
Головко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Фантастика 
в операционной

Уникальную операцию прове-
ли в Ростове пациентке с редчай-
шей патологией беременности.

В НИИ акушерства и педиатрии 
Ростовского государственного мед-
университета (РостГМУ) посту-
пила 37-летняя женщина с редким 
осложнением. Как конкретизи-
ровали в Минздраве РФ, плодное 
яйцо располагалось в брюшной 
полости под мочевым пузырем в 
области крупных маточных арте-
рий. Дальнейшее развитие бере-
менности было чревато трагеди-
ей. Как пояснили в пресс-службе 
РостГМУ, беременная женщина 
рисковала столкнуться с разрывом 
сосудов и катастрофическим кро-
вотечением.

Все эти доводы говорили в поль-
зу того, что нужно удалять матку 
вместе с плодом, что пациентке и 
предложили в другом медучреж-
дении. Однако специалисты НИИ 
акушерства и педиатрии РостГМУ 
решили сделать возможное и не-
возможное, чтобы сохранить паци-
ентке репродуктивную функцию: 
прибегли к малотравматичной 
операции с сохранением органов. 
Кроме того, врачи задействовали 
прибор, который позволяет соби-
рать собственную кровь пациентки 
и возвращать ее в систему крово-
обращения.

– Никаких стандартов опера-
ции, которую мы выполнили, 
чтобы сохранить женщине воз-
можность родить ребенка, нет. 
То, что сделали в НИИ акушер-
ства и педиатрии, – технически 
одна из самых сложных операций 
в акушерстве и гинекологии, – 
констатировала завотделением 
гинекологии Оксана Келлер.

Операция была успешной. Через 
полгода пациентке необходимо по-
казаться докторам, а в дальнейшем 
она сможет забеременеть с помо-
щью ЭКО и родить ребенка.

Не только устала
Редкую патологию обнаружи-

ли у ростовчанки с хронической 
усталостью.

Как пояснили в региональном 
минздраве, женщина 57 лет при-
шла в поликлинику № 12 Ростова 
с жалобами на общую слабость и 
утомляемость. Как она призналась, 
мучается из-за нехватки сил давно. 
Но работает в детском саду и вини-
ла в своем состоянии не самую лег-
кую работу. Однако родственники 
убедили ее обследоваться.

И корнем зла, как выяснилось, 
были не активные и шумные ма-
лыши. По результатам диспансе-
ризации у ростовчанки выявили 
повышение уровня гемоглоби-
на, эритроцитов, гематокрита и 
тромбоцитов. Ее направили на 
лечение в стационар, где и было 
диагностировано редкое заболе-
вание крови – хроническое мие-
лопролиферативное заболевание. 
Пациентка уже получает лечение.

Марбург 
и летучие мыши

Внимание вирусологов по все-
му миру приковано к новой напа-
сти – лихорадке Марбург.

Заболевание зарегистрировали 
в восточноафриканском госу-
дарстве Руанда. Как уточнили 
в Роспотребнадзоре РФ, среди 
подтвержденных случаев свыше 
70% – у сотрудников двух мед-
организаций Руанды. Лихорадка 
Марбург – серьезное вирусное 
заболевание, характеризующееся 
высокой смертностью, геморра-
гическим синдромом, поражени-
ем печени, желудочно-кишечного 
тракта и центральной нервной 
системы. Как сообщили в Рос-
потребнадзоре, естественным 
резервуаром вируса считают-
ся плотоядные летучие мыши. 
Специального противовирусного 
лечения или вакцины нет.

Однако подчеркивается, что си-
туация – на контроле Роспотреб-
надзора. В пунктах пропуска через 
границу специалисты ведомства 
выявляют людей с признаками 
инфекций. Немаловажно и то, что у 
Роспотребнадзора есть разработан-
ная в РФ диагностическая тест-си-
стема на вирус Марбург.

В атмосфере Гоголя и Марка ТвенаОБЩЕСТВО
Вторник, 8 октября 2024 года
№74 (26707)
WWW.MOLOTRO.RU
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Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media 
фото: Марина Михайлова

Главному художнику Ростовского 
 музыкального театра Степану Зогра-
бяну – 75 лет. Он по-прежнему краса-

вец-мужчина и полон творческих планов. 
По профессии Степан Арамович архи-
тектор, но связал свою жизнь с театром. 
Как так получилось?

Как поставить воспоминания?
 – Первые спектакли вы поставили 

во Дворце культуры работников быта, 
который называли «Дунькин клуб». 
Расскажите об этом месте. 

– Место легендарное, особенное, там 
показывали авторские фильмы, Парад-
жанова, Тарковского. На первом этаже 
располагался небольшой кинозал, на 
втором – маленький театральный зал 
со сценой. Вместе с будущим извест-
ным режиссером Гешей Тростянецким, 
с которым учились на архитектурном 
факультете в РИСИ, мы организова-
ли там театральную студию «Синий 
троллейбус». В ДК «Энергетик» был 
театр «Бункер», названный так пото-
му, что репетировали всегда в подвале. 
Была знаменитая студия пантомимы 
Юрия Попова «Геофак». Ростов в конце 
1960-х и1970-х годах – живой, яркий, 
мощный культурный центр. Первый 
спектакль в «Дунькином клубе», кото-
рый назывался «Мастера», мы сделали 
поэтическим по стихам Андрея Воз-
несенского, даже звонили ему, и он с 
воодушевлением воспринял идею. Вто-
рой поставили по очерку, напечатан-
ному в газете «Комсомольская прав-
да» – о трактористе, который погиб, 
спасая загоревшийся трактор. Сцени-
ческие решения я придумал в стиле 
Таганки, которая гремела в те годы. У 
них эстетика театра выражалась через 
метафору, эмоции. Существует два 
типа оформления спектаклей: декора-
ционное, которое построено на иллю-
страции, и сценографический подход, 
где во главе угла – образ спектакля. 
Я всегда делаю образ. В спектакле по 
очерку «Комсомолки» кресла в зале 

расставили по бокам, зрители сидели 
лицом к друг другу, а посредине шла 
полоса настоящей земли. На сцене 
задник, оформленный газетами, и на 
них я черной краской нарисовал паш-
ню. Потом приезжал корреспондент 
Шумский из «Комсомолки» и написал 
статью «Полоска земли» о том, как в 
Ростове по очерку «Комсомолки» по-
ставили потрясающий спектакль. Мол-
ва о нашей студии разнеслась. На спек-
такли приходили артисты, режиссеры, 
и не только ростовских театров, а из 
театров всей области. Так меня узнал 
и режиссер Юрий Еремин, возглавив-
ший ростовский ТЮЗ. Это был реши-
тельный, рискованный шаг для него 
– бросить все в Москве и перебраться в 
Ростов. Я тогда работал архитектором 
в институте «Гражданпроект», и когда 
объявили конкурс на эскиз памятника 
освобождению Ростова на Театральной 
площади, решил поучаствовать. При-
шел на место сделать измерения, и мы 
буквально столкнулись с Ереминым. 
А он пешком не ходил, всегда мчался, 
и за ним развевался плащ. Еремин го-
ворит, вот хочу привлечь молодых, и с 
вами хотел бы поработать. Тогда вооб-
ще никаких телефонов не было, как мы 
находили друг друга, не представляю. 
«Адрес хотя бы у вас есть?» – спраши-
вает Еремин. Через какое-то время ко 
мне пришла Таня Бестужева и сооб-
щила, что Еремин приглашает меня на 
встречу. Прихожу, и Юрий Иванович 
предлагает мне спектакль, который 
назывался «Желтая маска» – детский 
детектив. Первый мой спектакль в про-
фессиональном театре. За те пять лет, 
что Еремин работал в ТЮЗе, вместе 
мы поставили еще несколько спектак-
лей, хотя в театре были художники, а 
я работал архитектором. ТЮЗ тогда 
гремел, а театр Горького был в упад-
ке и принято было решение назначить 
туда главным режиссером Еремина, и 
он позвал меня в штат. По его примеру 
я бросил все и пошел в театр, который 
все же привлекал меня больше, чем 
архитектура. В театре Горького мы 
взялись за «Судьбу человека» Михаила 
Шолохова, которую вообще никто не 
ставил. Как поставить воспоминания?

 – И какое было сцени-
ческое решение? 

– Берег Дона, а сама 
река под углом – там 
был натянут тюль, на 
котором отражалась 
проекция воды и сбо-
ку была незаметная 
прорезь, куда главный 
герой нырял, и все 
воспоминания проис-
ходили за тюлем, как 
бы за дымкой. Это был 
потрясающий эффект: на 
сцене одновременно были по-
казаны реальность и воспоми-
нания. На фестивале шолоховских 
спектаклей в Москве мы получили 
премию. В Театре драмы вместе с Юри-
ем Ивановичем за три года мы поставили 
«Закон вечности» Думбадзе, «Послед-
них» Горького, чеховские «Дом с мезони-
ном» и «Лебединую песню». Потом были 
гастроли в Москве, имевшие большой 
успех, и Еремина пригласили в столицу, 
в Театр Советской армии, а я вскоре пое-
хал на стажировку в Малый театр.

Деревенская коррида
 – И что дала стажировка? 
– За эти два года я оформил чуть ли не 

14 спектаклей, причем в разных городах. 
С Ереминым мы сделали несколько спек-
таклей, в том числе знаменитую «Па-
лату № 6», которая объездила полмира 
и взяла много премий. Чем привлекала 
«Палата»? Она была, но в совершенно 
другом образе – деревянный барак, пря-
мо на полу солома, тюфяки, на которых 
живут все обитатели палаты. Зрители си-
дели вокруг и смотрели на происходящее 
через щели в досках.

 – «Золотую маску» вы получили за 
спектакль «Кармен», поставленный 
в Вологодском молодежном театре ре-
жиссером Борисом Гранатовым. Чем 
необычна эта постановка? 

– Вологодская «Кармен» – это деревен-
ская коррида, суровый быт, немножко 
придуманный, все сцены происходили на 
арене, а зрители были рассажены вокруг 
нее. И нам дали «Маску» за оформление 
и костюмы, их, кстати, делала ростов-

ская художница Ольга Резниченко.  
В Вологде и с режиссером Гранатовым 
мне особенно хорошо работается. Здесь 
уже много лет проводится междуна-
родный фестиваль «Голоса истории», 
причем часть спектаклей играют в 
кремле, на открытой площадке. В этом 
году Борис Гранатов решил поставить 
«Бориса Годунова» в жанре открытой 
репетиции. Мы представили, что спек-
такль репетируют в парке, на полураз-
рушенной летней эстраде, и когда я стал 
рисовать, увидел, что она по своей форме 
напоминает шапку Мономаха. Это и 
стало образом спектакля. По результатам 
фестиваля нам дали первую премию за 
этот спектакль, а я получил премию за 
лучшую сценографию спектакля.

За кадром осталось еще немало исто-
рий, рассказанных художником о театре 
и поставленных им спектаклях.

– Но самое главное, напиши, что будут 
и другие. В планах на этот сезон – поста-
вить «Поминальную молитву» с Ашотом 
Восканяном в Чебоксарах, – говорит Сте-
пан Зограбян.

В честь юбилейных торжеств 
в Ростовском музыкальном театре 
шли спектакли, которые оформил 
 Степан Зограбян: балет «Драма 
на охоте», опера «Паяцы», рок- 
опера «Юнона» и «Авось», мюзикл 
«Брак по-итальянски».

   ПИСЬМА  
ЧИТАТЕЛЕЙ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В садоводческом товари-
ществе «Ивушка», что не-
подалеку от города Шахты, 
размещается приют для со-
бак под названием  «Мистер 
Макс», где проживают 
133 собаки и семь кошек.

Его хозяйка, 56-летняя Ан-
тонина Кравченко, содержит 
животных благодаря пожерт-
вованиям неравнодушных 
людей и разовым подработ-
кам. Но в последнее время 
ухаживать за питомцами 
стало очень тяжело, поэтому 
женщина была бы благодар-
на любой поддержке.

   ВЫСТАВКИ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В Музее изобразительных искусств (на 
пр. Чехова, 60) открылась отчетная вы-
ставка, посвященная 25-летию создания 
Ростовского регионального отделения 
Творческого союза художников России.

Созданный в 1990-х годах ТСХ стал 
альтернативой «официальному» Союзу 
художников России (СХР). Инициато-
ром создания и первым председателем 
ростовского отделения стал известный 
скульптор Анатолий Скнарин. Альтерна-
тива получилась удачной. Никакой враж-
ды между двумя союзами не возникло, 
а родилось здоровое творческое сопер-
ничество. Многие художники являются 
членами и ТСХ, и СХР, причем не видят 
никакого противоречия.

На юбилейной выставке – более 100 
картин, графики, работ декоративно-при-
кладного искусства. Здесь как известные 
ростовские мастера (Оксана Бегма, Юрий 
Шевченко, Дмитрий Гончаров и дру-
гие), так и молодежь, делающая первые 

– Меня стало подводить здоровье, 
поэтому, если бы несколько волон-
теров приходили один-два раза в 
неделю, чтобы помочь сделать убор-
ку, набрать воды, обработать раны, 
закапать глаза животным, помочь 
перевести из вольера в вольер, было 
бы здорово, – рассказала «Молоту» 
Антонина Алексеевна. – Также огром-
ная надобность в мужской помощи: 
иногда вещь бывает настолько круп-
ной и тяжелой, что самой не поднять. 
У нас два года назад из-за сильного 
ветра упал деревянный забор. К зиме 
необходимо утеплить будки. У меня 
не хватает времени и сил, чтобы за-
няться всем этим.

Одним вольерам около семи лет, 
другим – около пяти. Многие уже 
приходят в негодность. В основном 
я занимаюсь приютом одна. Вода в 
скважине, холодильник сгорел, пли-
той пользоваться нельзя. Я была бы 
очень благодарна, если кто-нибудь на-

Жить или выживать

Юбилейный вернисаж

А финальным аккордом стала постановка худрука 
Астраханского театра Сергея Балыкова «Вий, или Три 
ночи для Хомы» (12+) по мистическому произведению 
Николая Гоголя. Спектакль был особенно интересен 
и потому, что Ростовский театр кукол тоже планирует 
ввести в репертуар постановки для взрослых.
– Федеральная программа «Большие гастроли» позво-
ляет сформировать единое культурное пространство, 
театрам – обменяться опытом, а зрителям – приобщить-
ся к творчеству многочисленных талантливых коллекти-
вов, познакомиться с новыми яркими постановками, – 
акцентировал первый замгубернатора Игорь Гуськов.

Гастроли одного из добрых друзей донского теа-
трального сообщества – Астраханского театра кукол 
прошли в Ростове в конце прошлой неделе. Свои ра-
боты коллектив из Астрахани представил на сцене 
Ростовского театра кукол им. В.С. Былкова, выступле-
ние стало слагаемым программы «Большие гастроли».
Артисты показали два детских спектакля, а также 
постановку из вечернего репертуара для подрост-
ковой аудитории. В частности, ребятня смогла оку-
нуться в атмосферу романа Марка Твена «Удиви-
тельные приключения Тома Сойера». Малышам пока-
зали развивающий спектакль «Домик для улитки».  

   Художница из Донецка Наталия Ануфриева впервые представила свою картину 
в Ростове
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   Степан Зограбян оформил более 
250 спектаклей в разных театрах 
страны

рубил дров, привез уголь, зимой очень 
ценна солома, ее нужно совсем не-
много. Обычно я заказываю 15 тюков, 
что-то сразу раскидываю по будкам, 
что-то складываю про запас, на холо-
да. Собак кормлю сухим кормом, так 
как готовить возможности нет совсем. 
Корм покупаю здесь же, в Шахтах, 
с очень хорошей скидкой, но даже так 
уже накопился долг 380 тысяч рублей. 
К сожалению, без денег не сделаешь 
ничего.

У меня есть две страницы в социаль-
ных сетях, которые посвящены прию-
ту, но сборов практически нет. К сожа-
лению, чем больше о нас узнают, тем 
чаще я вижу животных, оставленных 
под забором, привязанных или сидя-
щих в коробке. Например, в прошлом 
году мне подкинули приблизительно 
18–20 щенков. Их просто некуда здесь 
размещать.

Контакты Антонины Кравченко 
есть в редакции «Молота».

шаги в искусстве. Есть и новички, например, 
переехавшая в Ростов из Донецка Наталия 
Ануфриева, которая представила живопис-
ный крымский пейзаж.

Открывается выставка портретом Анато-
лия Скнарина работы Евгении Поступаль. 
Отрадно, что многие художники источником 
вдохновения выбрали донские мотивы. Это 
«Донской причал» Елены Мартенс, «На водо-
пой» Александра Сычева, «Под Старочеркас-
ской» Владимира Манкова и даже... «Дизель 
парамоновской мельницы» кисти Галины 
Прозоровой. Не забыто и донское казачество. 
Вихорь-атаман Матвей Платов предстал в 
разных образах, его дополняли портреты 
станичников и современных кадетов.

Отдельное слово – о декоративном искус-
стве. Впечатляют картины из горячей эмали 
на меди Василия Чаусова, большие полотна 
в стиле батик Веры Шепиловой, аллегориче-
ская фигура Весны – работа Анны Реппу.

– Очень приятно видеть, что на выставке 
представлено много работ молодых худож-
ников. Новое поколение вносит свои смыслы 
в привычные нам вещи, продолжая таким об-
разом традиции донского изобразительного 
искусства, – отметила замминистра культу-
ры Ростовской области Полина Конышева.

   Хозяйка приюта старается уделять должное 
внимание всем питомцам

Бросил всё и ушёл в театр
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Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
Кадастровым инженером Кива Ангелиной 

Владимировной (квалификационный атте-
стат кадастрового инженера № 61-11-465; но-
мер регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность 14867; почтовый адрес: 344038, г. Рос-
тов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 14а, оф. 631а; 
тел. +7-928-179-6979; e-mail kadastr61@mail.
ru) подготовлены проекты межевания зе-
мельных участков из земель сельскохозяй-
ственного назначения с кадастровым номе-
ром 61:33:0600004:85, расположенного по 
адресу (местоположение): Ростовская об-
ласть, р-н Родионово-Несветайский, пример-
но в 1644 м по направлению на северо-запад 
от х. Болдыревка. 

Заказчиками работ являются: Александров 
Илья Максимович (почтовый адрес: 624130, 
Свердловская область, г. Новоуральск, ул. 
Фурманова, д. №39, кв. 72; тел. +7-906-430-
54-24);

Будченко Николай Николаевич (почтовый 
адрес: 346580, Ростовская обл., Родионо-
во-Несветайский р-н, сл. Родионово-Несве-
тайская, ул. 8-го Марта, д. №38, кв. 2; тел: +7-
961-409-91-71);

Климонтова Евгения Михайловна (почто-
вый адрес: 346598, Ростовская обл., Родио-
ново-Несветайский район, х. Болдыревка, ул. 
Октябрьская, д. №6; тел:+7-906-430-54-24);

Климонтов Александр Афанасьевич (почто-
вый адрес: 346598, Ростовская обл., Родионо-
во-Несветайский район, х. Болдыревка, ул. 
Октябрьская, д. №6; тел: +7-906-430-54-24);

Ск л я р Е л е н а Н и ко л а е в н а  (п о ч т о в ы й 
адрес:346580, Ростовская обл., Родионово-
Несветайский р-н, сл. Родионово-Несветай-
ская, ул. Горького, 8; тел: +7-928-964-73-90);

Скляр Максим Сергеевич (почтовый адрес: 
346580, Ростовская обл., Родионово-Несве-
тайский р-н, сл. Родионово-Несветайская, ул. 
Горького, 8; тел: +7-928-964-73-90);

Александрова Дина Николаевна (почтовый 
адрес: 346598, Ростовская обл., Родионово-
Несветайский район, х. Болдыревка, ул. Крас-
ноармейская, д. №66; тел: +7-906-430-54-24);

Александров Александр Иванович (почто-
вый адрес: 346598, Ростовская обл., Родио-
ново-Несветайский район, х. Болдыревка, 
ул. Красноармейская, д. №32; тел: +7-906-
430-54-24);

Скокова Галина Николаевна (почтовый 
адрес: 344092, Ростовская обл., г. Ростов-
на-Дону, бул. Комарова, д. №15/1, кв. 40);

Букуров Виктор Николаевич (почтовый 
адрес: 344013, Ростовская обл., г. Ростов-
на-Дону, ул. 19-я Улица, д. 94; тел:+7-928-
623-13-37).

Предметом согласования являются размер 
и местоположение границ участков, выделяе-
мых в счет земельных долей из земельного 
участка 61:33:0600004:85.

С проектами межевания можно ознако-
миться в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного извещения по адресу: Ростов-
ская область, г. Ростов-на-Дону, пр. М. Наги-
бина, 14а, оф. 631а ежедневно (кроме выход-
ных дней) с 10.00 до 15.00. Обоснованные 
возражения относительно размера и мес-
тоположения границ, выделяемых в счет зе-
мельных долей земельных участков направ-
лять в течение 30 дней со дня опубликования 
данного извещения по адресу: 344038, г. Рос-
тов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 14а, оф. 631а, а 
также по адресу Управления Росреестра по 
Ростовской области.

Извещение о согласовании проектов межевания земельных участков
Кадастровым инженером Коломойцевым Евгением Владимировичем, квалификационный аттестат 

61-11-372, 346270, Ростовская обл., Шолоховский р-н, ст. Вешенская, ул. Шолохова, 48 а, тел. 8-988-
9999-004, e-mail: kew546@yandex.ru, подготовлены 15 проектов межевания земельных участков 
выделяемых в счет земельных долей в праве общей долевой собственности из земельного участка с 
кадастровым номером 61:07:0000000:824, расположенного по адресу: Ростовская область, р-н Верх-
недонской, территория Шумилинского сельского поселения и подготовлены 15 проектов межевания 
земельных участков выделяемых в счет земельных долей в праве общей долевой собственности из 
земельного участка с кадастровым номером 61:07:0000000:825, расположенного по адресу: Ростов-
ская область, р-н Верхнедонской, территория Шумилинского сельского поселения; подготовлены 20 
проектов межевания земельных участков выделяемых в счет земельных долей в праве общей до-
левой собственности из земельного участка с кадастровым номером 61:07:0600005:388, располо-
женного по адресу: Ростовская область, р-н Верхнедонской, территория Шумилинского сельского 
поселения; подготовлены 20 проектов межевания земельных участков выделяемых в счет земель-
ных долей в праве общей долевой собственности из земельного участка с кадастровым номером 
61:07:0600005:567, расположенного по адресу: Ростовская область, р-н Верхнедонской, террито-
рия Шумилинского сельского поселения; 20 проектов межевания земельных участков выделяемых 
в счет земельных долей в праве общей долевой собственности из земельного участка с кадастро-
вым номером 61:07:0600005:568, расположенного по адресу: Ростовская область, р-н Верхнедон-
ской, территория Шумилинского сельского поселения; 20 проектов межевания земельных участков 
выделяемых в счет земельных долей в праве общей долевой собственности из земельного участ-
ка с кадастровым номером 61:07:0600005:569, расположенного по адресу: Ростовская область, р-н 
Верхнедонской, территория Шумилинского сельского поселения и 20 проектов межевания земель-
ных участков выделяемых в счет земельных долей в праве общей долевой собственности из зе-
мельного участка с кадастровым номером 61:07:0600005:909, расположенного по адресу: Ростов-
ская область, р-н Верхнедонской, территория Шумилинского сельского поселения. Заказчик про-
ектов межевания: Яковлева Марина Павловна, проживающая по адресу: 346182, Ростовская обл., 
Верхнедонской р-н, ст. Шумилинская, ул. Заречная, 6, тел. 8-928-162-16-64.

Ознакомиться с проектами межевания, предоставить письменные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ земельных участков, а также предложения по доработке проектов 
можно по почтовому адресу: 346270, Ростовская область, Шолоховский район, ст. Вешенская, ул. 
Шолохова, 48 а (рядом с МФЦ) в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Александром
Оленевым

ИНФОРМАЦИЯ

Виновата «Тойота»?
Ростоблсуд оставил в силе 

приговор в отношении рос-
товчанина Сергея Статного, 
осужденного за поджог чужого 
автомобиля.

Один из знакомых Статного за-
должал ему некую сумму денег и 
никак не отдавал. Решив наказать 
должника, Статный избрал объ-
ектом мести иномарку «Тойота 
Рав 4», принадлежавшую матери 
этого человека. Приехал ночью 
к дому в Ворошиловском районе 
Ростова, плеснул заготовлен-
ным горючим на капот, поджег и 
скрылся. Автомобиль сгорел пол-
ностью, ущерб составил 400 ты-
сяч рублей. Разгадать этот ребус 
для сыщиков не составило труда. 
Будучи задержанным, Статный 
апеллировал тем, что его довели 
до преступления, не возвращая 
долг. Тем не менее ему предстоит 
провести три года в колонии-по-
селении и возместить стоимость 
сгоревшей иномарки, рассказали 
«Молоту» в пресс-службе Рост-
облсуда.

Муж за 20 тысяч
В ходе  опе ра ц и и  « Не ле -

гал-2024» оперативники вы-
явили нелегальную «сваху», 
которая организовала целый 
канал незаконной миграции 
путем заключения фиктивных 
браков.

40-летняя жительница Ростов-
ской области занималась поиском 
женщин с российскими паспор-
тами, готовых за 20 тысяч руб-
лей формально выйти замуж за 
иностранца. Правда, в качестве 
женихов дамам предлагались 
не итальянцы с французами, а 
выходцы из республик Средней 
Азии. Свадебный кортеж и торт 
в ассортимент также не входи-
ли, однако услуга пользовалась 
популярностью. После заключе-
ния фиктивного брака женщина 
оформляла разрешение на времен-
ное проживание в России с целью 
легализации очередного «ценного 
специалиста» и последующего 
приобретения им российского 
гражданства.

– Под предводительством ру-
ководителя специального учреж-
дения, который состоял в пре-
ступном сговоре со злоумышлен-
ницей, работники организации, 
минуя необходимую процедуру 
проверки мигрантов, оформляли 
документы и в тот же день выда-
вали свидетельство о регистрации 
брака, – сообщили в пресс-службе 
регионального управления МВД.

Возбуждено уголовное дело по 
статье «Организация незаконной 
миграции». Сейчас оперативни-
ки вылавливают всех «мужей», 
которые пролезли сквозь узкие 
щелочки на территорию РФ.

Смерть в темноте
В Зимовниковском районе 

произошло ДТП, напомнившее 
сюжет известного киноужасти-
ка «Пункт назначения».

Как сообщили в отделе пропа-
ганды областного УГИБДД, около 
половины пятого утра на 164-м км 
автодороги Элиста – Зимовники 
водитель «Лады» 99-й модели 
существенно превысил скорость, 
не справился с управлением и 
вылетел в кювет, приземлившись 
на крышу в двух десятках метров 
от трассы. 23-летний водитель 
уцелел, в отличие от своей 25-лет-
ней пассажирки, которая сразу 
погибла.

Убедившись, что женщина не 
дышит, парень из последних сил 
побрел к дороге просить помощи. 
Шатаясь, он вышел на середину 
проезжей части, чтобы проголосо-
вать, и был сбит «Ладой Приора», 
водитель которой не разглядел 
в утренних сумерках внезапно 
появившегося человека. Его от-
швырнуло на обочину. Второго 
ДТП водитель 99-й не перенес и 
скончался на месте от травм. Все 
трое находившихся в «Приоре» 
людей (в возрасте от 21 года до 23 
лет) госпитализированы, машина 
сильно повреждена.

Любо!
Около 300 специалистов из 15 казачьих вузов РФ смогли встретиться и обменяться опытом в Новочер-
касске благодаря стратегической сессии Ассоциации казачьих вузов России «Казачья станица – 2024». 
 Мероприятие уже третий год принимает Южно-Российский государственный политехнический универси-
тет им. М.И. Платова.
За три года в том, что касается совершенствования казачьего образования на Дону, сделано многое: под-
писаны дорожные карты о сотрудничестве департамента казачества с семью вузами Дона, еще один вуз 
вступил в ассоциацию, выросло число образовательных учреждений со статусом «казачье».
В целом же участники смогли обменяться опытом в разных областях. А студенты поучаствовали в сорев-
нованиях по традиционным казачьим видам спорта, пообщались с казаками-добровольцами – участника-
ми СВО, побывали на соревнованиях по управлению БПЛА. Как отметил замгубернатора, атаман «Всевели-
кого войска Донского» Сергей Бодряков, департамент по делам казачества совместно с минобразования 
области и вузами разработал типовую программу регионального казачьего компонента для образователь-
ных организаций со статусом «казачье». Ею охвачены учреждения от детсада до школы, техникума и вуза. 7
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Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Творческая задача состояла в том, 
чтобы протестировать инструкцию 
по обретению жизненных сил, кото-
рую разместила в соцсетях одна рос-
товчанка.

Она регулярно ездит на автобусе 
в слободу Петровка Мясниковско-
го района, на подворье Иверского 
женского монастыря «Живонос-
ный источник». Там родник, вода 
из которого, говорят, приумножа-
ет силы. По преданию, в 1841 году 
здесь было явление иконы Божией 
матери.

Известно много давних и совре-
менных историй исцелений от воды 
из источника. В выходные на подво-
рье полно людей. Поездка в будний 
день – шанс сконцентрироваться на 
своем, чтобы никто не мешал.

Я была в Петровке три года назад 
с группой и пользы не увидела. 
Вдобавок организаторы навязывали 
свое мнение, что и как делать, так 
что вариант попробовать добраться 
до Петровки в одиночку в будний 
день показался интересным.

Автобус № 451 до Петровки от-
правляется из Ростова-на-Дону раз в 
день в 07:30 от остановки «Рабочий 
городок», обратно – в 14:30. То есть 
на пребывание на красивой терри-
тории монастыря в распоряжении 
имеется четыре часа.

Живая вода из Петровки
Чтобы путешествие было более увлекательным, я мыс-

ленно сложила в сумку все свои проблемы и отправилась 
смывать их живой водой, как описывается в сказках. На 
тот момент у меня были неплатежи и тяжба с людьми, от 
чьих действий я зависела.

Купальни в Петровке нет. Над источником построена 
часовня, а вода доступна из кранов. Предлагается наби-
рать ее в ведра и обливаться в кабинках. «Люди обли-
ваются круглый год», – сказала сотрудница церковной 
лавки.

Поразительно, но результат не заставил себя ждать: 
уже через час моего первого пребывания в Петровке 
должник перевел сумму на мой счет. А через два дня я 
поняла, как справиться с тяжбой.

Чтобы снизить случайность и повысить осознанность 
происходящего, съездила в Петровку еще пару раз. За 
два месяца моих экспериментов затянувшийся конфликт 
разрешился в мою пользу, и сил и уверенности в целом 
стало больше.

Опытные посетители Петровки советуют набирать не 
одно, а три ведра воды и так несколько раз, потому что 
больше концентрируешься на желаемом. Кто-то считает, 
что нужно обливаться с головой, кто-то – что не надо вы-
тирать тело, пусть само высохнет. Наверное, правильных 
и неправильных советов нет. Если кто-то думает, что для 
него правильно так, значит, для него идеально именно 
это.

Еще я подумала, что святые источники в южных ре-
гионах созданы специально для южан, потому что вода 
в них – 12–14 градусов, что не сравнимо с температурой 
воды +4 °С, как в родниках Дивеево. Это село в Ниже-
городской области, раскрученное место православного 
паломничества.

Конечно, можно подойти ко всему этому с рациональ-
ных позиций, мол, самовнушение, и сомневаться и далее. 
А можно провести эксперимент – отправиться в Петров-
ку с неразрешимой проблемой или же настроиться на 
избавление от усталости и выгорания – и получить инте-
ресный результат.

   ГОРОДСК А Я СРЕД А

Ирина ВА РЛ А МОВА 
i.varlamova@don.media 
фото: роМан Бочарников

В Ростове пообещали  
исправить ошибки  
капремонта библиотеки  
имени Чкалова.

Здание – уютный до -
мик начала XX века на 
Варфоломеева ,  189,  до 
революции он принадле-
жал семейству Лауэр. В 
1959 году здесь размести-
ли детскую библиотеку 
им. Чкалова. В этом году 
особняк решили напрочь 
лишить очарования ста-
рины. Здесь случился кап-
ремонт.

Подрядчик начал мон-
т а ж  ке р а мог р а н и т но й 
плитки, а мешающие про-
цессу лепнину и все «не-
нужные» выступы рабочие 
срубили. Неравнодушные 
горожане прокомментиро-
вали ремонт библиотеки 
в блоге общественного 
движения «МойФасад» и 

призвали заказчика остановить 
«ремонт», пока не поздно и оче-
редное историческое здание не 
превратилось в подобие заправки 
или вокзального туалета.

– Так сложилось, что в Ростове 
не везет старинным зданиям, на-
ходящимся в руках у различных 
культурно-образовательных уч-
реждений, – говорит основатель 
объединения «МойФасад» Роман 
Бочарников. – Слов, которыми 
можно описать то, что творят с 
объектом, наверняка в книгах 
библиотеки имени Чкалова не 
встретишь – они непечатные. 
Как обычно, поскольку дом не 
является объектом культурного 
наследия, то заказчик ремонта 
волен делать с ним все, что угод-
но, на его вкус. Что он и делает, 
уничтожая вековое здание (да, 
то, что происходит, равносильно 
сносу). Возможно, не останется 
лепнины и в интерьерах.

Надо сказать, сигналы обще-
ственности не остались незаме-
ченными. Департамент архитек-
туры города уже сообщил, что 
никаких работ по изменению 
фасада он не согласовывал, а 
значит, работы должны быть 
остановлены.

Некультурный код
Руководитель дирекции Цент-

ральной библиотечной системы, 
куда входит библиотека имени 
Чкалова, оставил комментарий 
под одним из гневных постов, что 
они осознают ошибку и намере-
ваются вернуть зданию первона-
чальный облик.

«Сейчас мы пишем письмо в 
Правительство Ростовской обла-
сти о регулировании капремон-
тов фасадов зданий исторической 
застройки с просьбой согласовы-
вать с архитектурной комиссией 
при администрации города про-

екты реконструкций и ремонтов 
старинных зданий, которые нахо-
дятся на балансе госучреждений».

Напомним, несколько лет назад 
вентфасадом обшили историчес-
кое кирпичное здание школы ис-
кусств на улице Народного Опол-
чения. Горожане просили сохра-
нить подлинный облик школы, и 
эту инициативу тогда поддержала 
и ростовская организация Союза 
архитекторов. Однако капремонт 
провели по своим правилам.

– Что касается библиотеки име-
ни Чкалова, то есть сомнение в 

профессиональном воссоздании 
уничтоженных элементов леп-
нины. На это нужны немалые 
деньги, которые вряд ли заложе-
ны в смету текущего ремонта. 
Если так, то сейчас, наверное, 
честнее было бы оставить фасад 
с открытой кирпичной кладкой, 
приведя в порядок исковерканные 
рельефные элементы. А лепной 
декор качественно воссоздать 
тогда, когда на это будут выде-
лены действительно адекватные 
средства, – комментирует Роман 
Бочарников.

Нахичеванская мозаика: бриллианты памяти
   ДОН МНОГО-

НАЦИОНА ЛЬНЫЙ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Музее русско-армянской 
дружбы (отдел Ростовско-
го областного музея крае-
ведения на площади Сво-
боды) работает выставка 
«Нахичеванская мозаика». 
Она посвящена  245-летию 
основания города Нахи-
чевани-на-Дону и Ново- 
Нахичеванской армянской 
колонии.

Глазами жителей 
и путешественников

Экспозиция родилась из 
желания показать жизнь 
армян на Дону и глазами 
путешественника, и с точки 
зрения армянских семей. 
Так говорит заведующая 
профильным отделом му-
зея Маргарита Соколова. 
Поэтому на выставке много 
места отдано снимкам горо-
да в разные десятилетия его 
существования.

Особое место заняли ра-
боты ростовских фотогра-

фов Вадима Саркисяна и Ирины 
Авиловой, запечатлевших виды 
исторических мест Нахичевани 
спустя почти 125 лет после публи-
кации знаменитого фотоальбома 
«Виды г. Нахичевани-на-Дону» 
1900 года, который представлен 
на выставке.

Друзья музея
Трогательна история прозвучав-

ших в залах музея в год 245-летия 
города произведений поэтессы 
из Чалтыря Кнарик Хартавакян, 
любезно предоставленных ее се-
строй, заслуженным учителем 
Российской Федерации Байздарик 
Хартавакян. Кнарик Саркисовна 
была не только поэтом и перевод-
чиком поэтических произведений, 
но и одной из основательниц ли-
тературной студии донских армян 
имени Рафаэла Патканяна, которая 
была создана в селе Чалтырь Рос-
товской области в декабре 1990 
года. Она, дружившая с музеем, го-
ворила, что обязательно появится 
здесь и на 245-ю годовщину пере-
селения крымских армян на Дон, и 
на 250-ю. Кнарик Хартавакян ушла 
из жизни в 2019 году, но, сказала 
Маргарита Соколова, ее стихи, как 
она и мечтала, прозвучали в музее 
в 245-ю годовщину.

Многие нахичеванцы дарят 
музею семейные реликвии. Так, 
семья врачей и строителей Тра-
пезонцевых отдала сотрудникам 
много предметов быта, среди ко-
торых есть созданные в 1855–1859 
годах. Интересен и такой дар, как 
коллекция изображений Наполе-
она: этой личностью в Нахиче-
вани в разные годы увлекались 
многие. Семья трогательно по-
смеивалась над Артемием Тра-
пезонцевым, собирателем этой 
коллекции, но исправно посылала 
ему изображения полководца из 
всех мест, где оказывалась.

За каждым предметом – 
судьба

На выставке «Нахичеванская 
мозаика» можно увидеть и пе-
чать нахичеванского священника 
Никогоса Боснакияна. Она была 
передана в Ростовский областной 
музей краеведения в 2000 году. 
Сведений о биографии ее владель-
ца крайне мало: например, дата 
рождения Никогоса неизвестна. По 
сообщению дарителя печати, буду-
щий священник родился во второй 
половине XIX века, служил пред-
положительно в армяно-григори-
анской Успенской церкви города 
Нахичевани-на-Дону. В возрасте 29 

лет он ослеп, но продолжал отправ-
лять службы. Такая преданность 
своему призванию не могла оста-
вить нахичеванцев равнодушными 
и вызывала всеобщую симпатию.

В 1909 году священнику была 
оказана денежная помощь, и 
его отправили на лечение к из-
вестному глазному врачу в Кон-
стантинополь (там проживала 
большая армянская община), 
так как существовала надежда 
на его выздоровление.

Судьба священника Босна-
кияна заставила нахичеванцев 
задуматься о необходимости по-
явления в городе школы-приюта 
для слепых детей. Идея создания 
школы для слепых принадлежа-
ла нахичеванскому дамскому 
кружку, существовавшему при 
коммерческом клубе (об этом 
писа ла га зета «Приа зовский 
край»). Основная идея проекта 
школы-приюта для слепых со-
стояла в том, что школа прини-
мала бы детей всех националь-
ностей в возрасте от четырех 
лет.  Однако проект,  суд я по 
всему, реализован не был. Во 
всяком случае, информация о 
существовании такой школы в 
Нахичевани отсутствует, сооб-
щила сотрудник музея Наталья 
Василевич.

Вот такие необычные истории 
скрываются порой за обычными 
предметами из представленной 
«Нахичеванской мозаики».
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   Печать слепого священника 
Никогоса Боснакияна – 
один из самых необычных 
экспонатов выставки

   Уютный домик начала XX века на Варфоломеева, 189    Подрядчик начал монтаж керамогранитной плитки
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Я хорошо знаю команду. В на-
чале сезона я говорил, что нуж-
но набрать 33 очка и не выле-
теть. Вы в начале сезона улы-
бались. Но я знаю команду, по-
этому задача именно такая, 
а не бороться за место в пер-
вой тройке.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

«Спартак» – «Ростов» – 3:0 (3:0)

«Спартак»:  Максименко, Рябчук, Абена, Литвинов, Денисов (Ду-
арте, 64), Умяров, Угальде (Бонгонда, 72), Барко, Мартинс Перейра, 
Маркиньос (Мангаш, 80), Николсон (Виллиан Жозе, 72).
«Ростов»:  Одоевский, Осипенко, Сако, Лангович (Комличенко, 59), 
Сутормин, Глебов, Саравия, Вахания, Комаров (Байрамян, 59), Мохеби 
(Щетинин, 59), Роналдо.
Голы:  Умяров, 28 (1:0); Николсон, 34 (2:0); Николсон, 45+4 (3:0).
Предупреждения:  Денисов, 11; Лангович, 21; Николсон, 37; Литви-
нов, 74.

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»
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СПОРТ

   Ростовчанки играли в необычной розовой форме

Хватило  Хватило  
на полчасана полчаса

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в выездном матче 11-го 
тура чемпионата России 

разгромно проиграл московскому 
«Спартаку».

Удачное начало
О принципиальности матчей со 

«Спартаком» для Валерия Кар-
пина сказано уже столько, что 
добавить тут нечего. Кажется, 
что постепенно страсти вокруг 
противостояния наставника и 
«красно-белых» все же угасают. 
У «Спартака» давно сменилось 
руководство, а против команды 
тренер никогда ничего не имел.

Интригой матча стало то, как 
будет играть «Ростов». Команда 
лишилась таранного форварда, 
поэтом у привычная тактика 
могла не сработать – на роль 
центрального нападающего дру-
гие игроки команды не подходят. 
Карпин в итоге удивил многих, 
выпустив пять защитников.

Кажется, что тренеру «Рос-
това» удалось удивить сопер-
ника. «Спартак» долгое время 
не мог понять, как играть про-
тив «желто-синих». Гости ней-
трализовали сильные стороны 
соперника и матч плавно шел 
к перерыву. В какой-то момент 
показалось, что голов будет не-
много, в лучшем случае один 
или два.

Привозы
Бедой «Ростова» в этот вечер 

стало то, что игра длится 90 
минут, а не полчаса. Если 
первые 30 минут были 
под контролем «жел-
то-синих», то потом 
все пошло по плану 
хозяев поля.

С ч е т  б ы л  о т -
крыт на 29-й ми-
нуте после ошибки 
«Ростова». Вратарь 
Даниил Одоевский 
отдал пас Данилу 
Глебову,  ко торы й 
попробовал сделать 
передачу, но попал под 
прессинг Наиля Умяро-
ва, и мяч рикошетом от 
игрока «Спартака» залетел 
в ворота.

Теперь «Ростов» вынужден был 
придумывать что-то в атаке и 
меньше думать об обороне. «Крас-
но-белые» получили свободные 

   ПЕРВАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
в гостевом матче 13-го тура 
Первой лиги проиграла 
«Сочи».

Выезд в гости к «барсам» 
изначально выглядел слож-
ным. Еще в прошлом сезоне 
сочинцы играли в РПЛ. Да, 
после вылета из элиты коман-
ду покинули несколько лиде-
ров, но мощный костяк все же 
остался. В «Чайке» игроков 
такого уровня нет.

Уже на шестой минуте 
Владимир Писарский открыл 
счет в матче. Теперь «Чай-
ке» нужно было не только 
выстоять, но и попробовать 
отыграться. На 35-й минуте 
Мартин Крамарич увеличил 
преимущество «Сочи» до 
двух мячей. Стало понятно, 
что рассчитывать на очки в 
этой игре будет сложно.

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в матче чем-
пионата России обыграл 
«АГУ-Адыиф».

На матч ростовчанки вы-
шли в необычной розовой 
форме. Стоит отметить, что 
сама игра какой-либо интри-
ги в себе не несла, слишком 
уж велика разница в классе 
команд.

В первом тайме «Ростов-
Дон» забросил 27 мячей 
– иногда такое количество 
голов от одной команды мож-
но увидеть по итогам всего 
матча. «АГУ-Адыиф» отве-
тил на это всего 10 точными 
попаданиями.

Во втором тайме ростов-
чанки продолжили атаковать 
и довели дело до уверенной 
победы – 44:17.

–  Сегод н я м ы хо тел и 
порадовать болельщиков. 

Пятёрка в минус

В розовом цвете

зоны, которым стали пользоваться 
раз за разом. Атак на ворота гостей 
становилось все больше.

На 34-й минуте счет стал 2:0 
в пользу москвичей. С передачи 
Кристофера Мартинеса отличил-
ся Шамар Николсон. Через 10 ми-
нут ямайский форвард отличился 
еще раз, но судья отменил взятие 
ворот из-за игры рукой.

Точка 
или многоточие?

Никита Нагорный избран 
вице-президентом Федерации 
гимнастики России (ФГР).

Перед этим появилась инфор-
мация о том, что гимнаст завер-
шил спортивную карьеру.   

– Большое количество ребят 
тянутся к нам, к спортсменам. 
И когда ты говоришь, что ухо-
дишь, то они теряют своего ку-
мира или наставника. Поэтому 
таких громких заявлений я пока 
что не делаю, учитывая, что 
хочется сделать это красиво. 
Хочется это сделать масштабно, 
скорее всего, в Ростове-на-Дону. 
Возможно, на каких-то соревно-
ваниях. Пока что я держу себя 
в форме, тренируюсь. Хотя если 
завтра вы скажете, что впереди 
чемпионат мира, то я на него не 
поеду, – смеясь, сказал Нагор-
ный в эфире «Матч ТВ».

Гимнаст уточнил, что дети, 
занимающиеся гимнастикой, не 
хотели бы услышать от него  за-
явление о завершении карьеры.

– А взрослые люди понимают, 
что я уже давно занимаюсь на 
сегодняшний день, наверное, 
более важными для страны и 
спорта делами, – заявил На-
горный.

Спортсмену 27 лет, он чем-
пион Олимпиады-2020 в Токио, 
трехкратный чемпион мира 
и  восьм и к рат н ы й чем п ион 
 Европы.

Со сбором,  
но без игр

Сборная России по футболу 
проведет тренировочный сбор 
в Новогорске, но соперника 
для товарищеского матча 
пока так и не нашла.

Ранее сообщалось, что сопер-
ником национальной команды 
могла стать команда Пакистана, 
но матч в итоге назначен не был. 
Имена возможных соперников 
пока не называются, но, веро-
ятно, сборная России просто 
потренируется в Новогорске. 
Найти соперника в такой ко-
роткий срок почти невозможно.

Усечённый  
вариант

Вторая команда футбольно-
го клуба «Ростов» в матче Вто-
рой лиги в Ставрополе проиг-
рала местному «Динамо».

На матч в Ставрополь не по-
ехал целый ряд футболистов, 
отп равивши хся с  основной 
командой в Москву на встречу 
против «Спартака».

В первом тайме ростовчане 
создали очень много моментов 
и должны были открывать счет, 
но не сделали этого. Как часто 
бывает в таких случаях, в ито-
ге «желто-синие» пропустили 
сами. Судьбу матча решил гол, 
забитый в середине второго 
тайма. «Ростов-2» проиграл со 
счетом 0:1.

– Крайне тяжелое и обидное 
поражение, – сказал после мат-
ча главный тренер «Ростова-2» 
Александр Аброскин. – Сегодня 
тот случай, когда можно ска-
зать, что итоговый результат 
был незаслуженным. В первом 
тайме создали огромное количе-
ство моментов для того, чтобы 
забить гол и повести в счете. 
Понятно, что если мы хотим 
одержать победу, то нужно за-
бивать. Во втором тайме коман-
да соперника перестроилась, в 
какой-то момент мы потеряли 
нить игры. Ничто не предвеща-
ло, что матч закончится с таким 
результатом.

Конечно, перед встречей 
было немного тревожно. 
Веселая музыка, розовый 
цвет – всем понравилось, 
но я немного нервнича-
ла. Пришлось настроить 
девчонок. Большое спа-
сибо, что они не рассла-
бились, – подвела итог 
главный тренер «Ростов-
Дона» Ирина Дибирова. 
– Первый тайм прове-
ли достойно, был хоро-
ший задел. Во втором 
тайме были ошибки, но 
удерживать концентра-
цию тяжело, когда такое 
большое преимущество. 
Поэтому претензий ни к 
кому нет. Всем здоровья, 
без травм, идем дальше 
– все самое интересное 
впереди.

В чемпионате России 
ростовчанки пока идут без 
поражений. 9 октября «Рос-
тов-Дон» на выезде сыгра-
ет с «Черноморочкой».

   Сдать экзамен в Сочи песчанокопцы не смогли

Во второй половине 
встречи хозяева поля ата-
ковали, но долгое время 
забитых голов больше не 
было. Прорвало плотину 
за 10 минут до финального 
свистка. Павел Мелешин, 
Руслан Магаль и Кирилл 
Кравцов сделали счет 5:0.

«Чайка» потерпела не-
приятное, но ожидаемое 
поражение. После матча 
главный тренер песчано-
копцев Евгений Калешин 
заявил, что команда сде-
лает домашнюю работу.

В 13 матчах «Чайка» 
набрала 17 очков и нахо-
дится на восьмом месте в 
турнирной таблице. После 
взлета в начале турнира 
песчанокопцы постепенно 
сползают в середину. Сто-
ит отметить, что это ожи-
даемо. Ресурсов у «Чайки» 
для борьбы за высокие 
места пока что нет.

Перед самым перерывом счет 
все же стал разгромным. Все тот 
же Николсон оформил дубль. 
В раздевалки команды ушли в 
разном настроении. Если честно, 
то было понятно, что «Ростову» 
едва ли удастся переломить ход 
игры, настолько мощными были 
последние 15 минут тайма в ис-
полнении «Спартака».

Попытки спастись
Все же во втором тайме игра 

немного изменилась. У «Ростова» 
были моменты, чтобы сократить 
отставание, но форвардов под-
водила реализация, а иногда в 
игру вступал вратарь «Спарта-
ка» Александр Максименко. В 
этот вечер родившийся в Рос-
тове голкипер не был намерен 
пропускать.

В итоге матч завершился со 
счетом 3:0 в пользу «Спартака». 
У «Ростова» наметилась непри-
ятная серия: команда не побежда-
ет в четырех матчах РПЛ подряд. 
При этом количество забитых 
голов оставляет желать лучшего.

– Мы с «Краснодаром» сколь-
ко не забили? Может, у них 

хорошие нападающие, а у 
нас плохие. Возможно, 
это связано с классом 
игроков. Но через месяц 
может быть по-другому, 
– ответил Карпин на 
вопрос о малом коли-
честве забитых голов в 
последних матчах.

В 11 матчах «жел-
то-синие» набрали 12 

очков и занимают девя-
тое место в турнирной 

таблице. 19 октября «Рос-
тов» в Нижнем Новгороде 

сыграет против «Пари НН». 
Небольша я пауза в чемпио -
нате должна пойти на пользу 
«желто-синим», у которых бу-
дет время провести работу над 
ошибками.

   В стартовом составе «Ростова» вышел Иван Комаров

   Остановить Николсона 
ростовчане не смогли
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Фото: пресс-служба ФК «Спартак»




